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El ~E'OR PnFSllJEHIL-EI proyedo $0 leyó para' quc couformarse con ('$C arreglo, i si ,e atiende a 
eOIlSluerar despues, sin perjuicio de tratar desde los gastos personales que actualmente tiene qlle 
luego, el preselltado por el Ejecutivo. hacer un empleado para vivir, creo que /JO habr:, 

Er. SESOK S.l:'iTA-l\lARÜ. ~l ellt6nces, para qlH~ lIillglln señor Diputado que 110 conozca qllP pi a\l
lo habiamos de considerar una vez aprobado esk mento de que ~e trata es de urjellte necesidad. 
último'! l';'. Sldoll Vf;!l(;.\IL\ (don Eujenio) -Sin abrigar 

EL SE~OR PUEsrnE~TE.-nepito (Iue este fut! el la e~peranz;1 de que mis palabras lleguen a <':011-

acuerdo de la Cálllua i que yo debo respetarlo, Yt~nCl'r al señor Dl(llltado por Cflpiapó, me permi
SJlvo que ahora se determine una cosa en contrario. tiré hacer presente algunas observaciones sobre 

EL s,;'ior: VI·;Jw.\H\.-EI proyecto presentado por los illcoJlvellientes que Su Señoría ha mencionado, 
los seriores Covarrúbias i lteye~. consta tic dos par- Para apoyar SIl opinioll, se lija en el estado ¡Jp 

tes: ulla se reliere a la parle linaneiera i otra a la nuestras rentas i en lo adecuado del sueldo que lo, 
organizacion del poda jlldieial. El señor Heyes jueces gozall actualmente. . 
\'ió que su proyecto difl'ria del presentado por el Al primer punto contestaré que al Ejecutivo 
Ejecutivo en la segunda parte i consinti6 en suscri- mas (Iuea nosotros toca resolverlo, por qlle él pOiel~ 
hir el informe de la Comision, esperando que la todos los elementos neCe:illl"Íos para saber si la rt~
Cámara tratase por separado del qu.~ habia presen- forma plH'de o no llevarse a cabo. 
tado en union con el señor Covarrúbias. Respecto de lo segundo, creo que no sería muí 

EL H;'iOR '\l.nT .... -Puedo continuar, seilOr Pre- fát:il entrar a formar 1111 presupuesto de las necesi-
siderite? d~des de cada empleado, pero hai 1111 medio de CIJ-

EL ~~;~(Ht PitE "lDF.XTJ.:.-Sí, señor. nocer si el sueldo actu;JI es adecuado o no por ml'-
~~L S¡;'iOlt M\TT.\.-EI paréntesis ha sido largo. dio del principio tIe la oferta i la demanda. Conocido 

Lo que dijeron los señores f)iputados Coneha i Va- es que nadie (Iuiere aceptar entre nosotros un l'rrt
ras ell la sesioll anterior, en que se tr"ató de este pro- pleo de esta clase i que c~n frecuencia se IIccesita 
yeelO, aeo que no prueba rrada en favor de la opi- el influjo de un ministro pdl'a (lIle un particular 110-

llÍOII que sontenian para que se aumentara el suel- gue a lIcl.·ptarlo. ¿Que prueba esto'? Que el empico 
do actual de los elllpleados judiciales. El SerlOl' no presenta Gomodidad para hacerlo liso"j\lro. Dl' 
Concha tornó ciertas bases Iple yo ereo que uadll' este mal quien reporta las consecuencias es el p;¡i~ 
!meda autorizarlas. Se me diJO entóncl's que no aU-1 i por' eso es que interesa poner remedio desde lue
mentar los sueldos de los jueces equivalia a de,ar-I go. Creo que basta la enunciacion de este solo he
los en la miseria. Esto para mí no es exacto. El! ch.1 para que la Cámara se pronuncie. 
juez fuera de su renta tiene la jubilacioll i como Se levantó la sesion quedando en tabla II)~ mÍ>-
decia poco ántes, considero que la elevacion de los mos asuntos que lo estaban para la presente. 
suclJos es una especie de oficino-cracia perjudicial 
a la nacion, Por el contrario, vo quesiera que si 
fuera posible, el sueldo fuese Irlenor: para (Iue el SEslON 29.· OIlIHURLI E:'i 1:! HE AGOSTO OH 18,:>8. 
destino no llamase rnueho la atencion. Para lijar S() abrió a la I '/, de la Larde i se levantó <1 la~ i) i ti, 
los sueldos de los empleados dehen tenerse pre-' 
~entes el e:ilado de las rentas públicas i las necesi
dades verdaderas que ese sueldo debe satisfacer. 
Creo que los sueldos actuales son buenos i lo que 
he oido aquí en la Cámara i las razunes que algu

Prc.yitlencia del seí'ior Yalenwela Castillo, 

Asistieron 48 señores Diputados. 
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nas personas me dan tambien fuera de ella, 110 me Aprohaeion dlll ~cta.-LI,ctlJra de un Mllll,;aje del 1'1',),:-
hacen cambiar de opinion. Con lo que gana ac- dente uc la lI"pl·lbllca.-DJ tr,JS oficio:; del Sellado. ~--
tualmente un juez tiene lo suficiente para "ivir cun [)" ln':; infol'lJle, dt) la e 11ll,,,ion di) Gl)lJieroo.-Sl 
I ' d' gunda lectllra a la mocion del señor Pra¡]II.-lradica· 

(ccencra i cllmo rdad i por lo que hace a los gastos clon (¡"I señJr ~eeochea.-Id. del señor Letelicr.-
de represcntacion que se dice deben tambien cOllsi- Di~clbion del ilrt. 6.0 del proyecto de I'Ji subre erBi!' 
derarse, yo creo que a mas de no ser necesarios, cioll IIt'l Tomé ell puerto lIlayur. -Indieacion dsl ,l.;' 

debemos limitarlos en cuanto se pueda. No en- ñor Gallo (don CII;wdio), dpsechada.-Id. del seiíur 
traré a hacer comparaciones con los sueldos de otro~ Silva, aproh ,ila. -DisCII:iioll del arl. 7.<> ¡jPi mi,;m .. 
paises en que esos gastos de represcntacion 5011 proye:'to.-Illdicarioll del ,eiíl,r O:;,H, desl'ch:H.la.-
mayores, aunque estoi cierto de que el resullado de .... Id. uel sf>í1ol' Ver~ara, al'robdda.-Id. dlll seu,r ~!,
esa comparaciun seria ('n fa\'ol" de la lei (lile sos- nislro del IlItilrior sobre 01 ~I~lIsale del I'resi,lelltc 11". 

la IIppúb,iea, en que pide UII SUplHllltlllto a la partid'l tengo. 1'>6 del Ministe.rio del Inteliur, aprobada.-Sl''-iunda IlG-
EL SE.'ioll JII\,¡STIlO DE JI'STICI.~-EI provecto ra.-/liscusiOfl sobl'tl la solicitud t.!e don :\)atiil~ Cnu,l-

de que se trata ha sido presentado COII el objeto de iíO.-Illdicacioll tI .. 1 señur Covarrúbia:i, d,·srchaIL,.--
satisfacer' una necesidad sentida por todos i ¡¡demas _ Id. del ,ellOr Malta, desoGhada. -VotiJcioll del pru:-.~t· 
consultando la uniformidad con los demas sueldos· lo en jeneral, ¡¡probauo, 
de la administr.aciol~. El plan actl~a¡ de dotac~on de Leida i aprobl(la el acta de la sesioll auterior, ~o 
!os empleados Ju,~lclales fué sanCIOnado el ano 42, dió cuenta: • 
l. como sabe la Camara, despues de esa fecha han 1.0 De un Mensaje del Presidente ue la Itepúh!i
SIUO ~u!nen~alldos los sueldos d~ los e!npleados de I ca, acompañ;llldo llll proyecto de lei para conceder 
I?s Mrlllsterros, de las IntendenCias, olwllas de ha- Ull wplemcJlto a la partida 56 d,'1 ,\lilli~tcrio ud 
clenda, etc. El proyecto adual JI<) ha hecho mas Inlerior de~tinadl a ga~to, illl¡JI't:\ i,to:;; 



- 21G-
, :2,0 Ue tres oficios dpl Senado, elt.° acusando nt'ces3rio dietar un principio jeneral aplicahle a 10-
reeiho de la Ilota en que se le comunicó la rcell'c- dos aqtlPllos empleados que por efecto tlp supresion 
"ion de Pre,idente i Vice hecha por esta Cámara; de ofi(:illa, o por cualquiera otra cansa illllepell
,,1 2,0 de\olviendo aprobada en la misma forma e, dientp de su voluntad, o de cansas particulares fue
(I"P se remitió, la mocion para crear un juzgado de SI'Il suslwndidos o alpjados de sus destill0s. 
I!'tras ell el departampnto de Quillota, i el 3," alllln-I He"pdo, pues, a c\derminar la cantidad Ile snel
('iaJldo haber concpdítlo a dOI-la UlI'men "il)aurre, do con que d!'uen juhilarse, se supolle dividido el 
hija ~Iel !p!lient!' don !\1nnucl ,'idaurr!', ulla penSiOn! supltlo respectivo f'n cuar~nta partes, i se dará al 
dI' dl!'z pesos mensuales a mas tlel 11l0nlppío que empleado tantns cuarentéslmas parles cuantas co
di,ffllla, El 1.° se mandó archivar, f'1 2.° comuni- lTf'spondan a sus allOS (le sprvicio, Quiere ¡)l'cir que 
ear al GOJ¡il'l'110 ¡PI 3.° se acordó remitirlo a la Co- tt'ndrá seis cuarelltésimas 1;'1 que haya servido sei3 
mi,ion de Gllerr~; aiim;; ocho, 1;'1 que ocho, etc, de. 

:1.0 DI' tl'l>S informes de la Comi,ion ele Gobierno, Adl'mas como para los t'fectos de la jubilaci0\l 
1'1 1.0 subre el proyecto ¡JI' lei presentado por el es preciso que el servicio activo de un empleado 
Ejl'Ultí\o, r(,(ol'm311110 la dotacion del CllPrpo de se corllpllte solo sobrp los allos dl~ servicio, el pre
Irljellíl'r,1s Civiles; el 2,° sohre el proyl'cto de leí sPllte artículo previene fiue cllando un fllllciona
pre'Plltado tamuien por el Gohil;'rno, para estahlecpr rio púhlico dpsfJUPS de haupr sido suspendido de 
una cüntr:IHll'i(\lI de carruaj,'S ell las eiuuadt's de su destino por ulla de las rarones susodichas, ven
()uillota i San F(·lipe; i el 3.° sohre la mocion de ga I;'n seguida a ocuparse en otra ofiein~ del Esta
los ,ellO res BasCUltall i PUf'lma para el n1Pjoramien- do, el tiempo qne quedó vacante se le abonará 
to de la navegacion del Bio-bio. Todos quedar0Jl en 1;'1 cI)mputo de los afios de su carrera. Sin em
NI tabl". i hargo, la I('i la considero de poca importancia, 

4,0 Leyóse tambipll por sl'gunda H'Z la mocion porqUé como he dicho en la sesioll anterior, todos 
del sPlwr Prado para que se prol'fogue ¡:or cinco los prnpll'atlos de la ofieilla que se ya a suprimir, 
;¡!tos mas el impul;'sto de sisa creado a favor de la quedaran eolocados desde luego, o con mui breve 
~I\lllidp;¡ljdad de Va!]enar; la que se remitió a la interrupcion. 
Comisioll de Hacienda. Talvcz COI! estas obsprvaciones creo qur se su-

Antes de pasar a la órden del dia: perarán los oustúculos que se hicieron presentes ell 
EL SEÑOR NECOCIIEA.-EI proyecto dI;' lei sobre la sesion pasada para aprobar el artículo en dis

premios de constancia rslá 1;'11 tabla dl;'sde algun~s cusion. 
~ .. siones; i como no dpja de srr este proyecto de EL 51:::;0[\ SII.YA.-Afiadiré algunas [wlabras mas 
.t1guna importancia, pido que despues de concluido a las esplicaciones dadas por el sellol' l\lini,tro de 
,,\ asunto que en la última spsioll quedó SUS!}('IIS0, Ha('ienda con la i"tellcioll de aclarar en todas sus 
"" diglle el señor Prt'3idl'lIte ponerlo a la órden del partes pi pspíriln de la leí. 
tiia para <lile se trate desde luego. Sienllo la nll'llte dpl Gobierno que al empleado 

EL SEÑOR LETELlI::R,-De,de el aiio 54 se halla qlle se le separa independientemente de Sil volUlí
pelldiellte en la Comi,ion de peticiones una wlici- tad del destino que ocupa no se le perjudique del 
lud del capitan Oyei, pidiendo abono de los allOS de derec:ho a jllhilacion, creo que t1t'jallrlo redactado 
,enicio en que estuvo dado dl' baja. Patrocino dicha el artículo como se encuentra podria dar lugar a al
]lt'!icion para que pase a la Comisioll de Gobierno. gunos incolIH'niPlltes pur no estar zalljada la di-

f'e le cOllcedió. f¡,~ultad que podria sucitarsl;' cuando se tratase 
En seguida se dilÍsef~tllld:1 lectura al artículo G.o de UII empleado que no hubiese cumplido los diez 

.11'1 proyecto de lei sobre hacer pUl;'rto mayor el aiios de senicio que pide la lei ántes de tener 
hahilitado del Tomé, i suprimir la Tesorería de derecho a jubilacion. 1 aunque yo tambien consi
COIICt'pciOIl. dero la cuc5tioll de mui poco interes en el caso 

EL SE;\OR MINlsTno HE lIAclltl'iDA .-Disposiciones [lft'sente, sin embargo, conviene consignar una re
i¡/nales a las que se someten a la considl;'racioll de la \ solucion sohre principios dI;' equidad, 
Cámara, existpn t'n la lei que suprimió la Aduana Disponiendo la lei el principio jerleral, que solo 
dI' Snllta-llosa; i en la de 20 tle agosto del mismo despues de diez años de servicio continuado tell
a!to con que se suprimil'roll algunos empleados de drá el empleado derecho para jubilar con tantas 
la Casa de l\1ol11'da, Esta rlisposieioll no ha ofre- cuarplilayas parles de su sueldo, cuantos 5011 sus 
,'i,lo lIillgUII incomenil'nte I;'n la práctica porque a¡lOS de senicio; ¡.qué haria el Gouil;'rno si el em
:;p ha eJltl'lHlido que ('la 501aml'11Ie aplicable a las picado sale de su destino despues de siete u ocho 
circunstancias pnque 1In individuo se alejaba del al:os por I;'l solo hrcho de haberse suprimido la 
SPl'yicio por motivos illdl'pellllientes desu volunt¡¡d; oficina encontrándose en la imposibilidad de co
I'S decir, que cuando por el hecho de suprimirse loearle en otra? ¿No lo de!'pojaríamos del derecho 
alguna oficina, no es po:ible colocar ('11 otra a al- de jubilar eOIl un sueldo proporcionado a Sil servi
gUIJos pmple:ldos i pOlll;'r!os en estado de continuar cio'! Es cierto que si el individuo dl'ja su empleo 
~IlS servicios; ell "irtud de esta lei se le cOlicrde por su culpa u voluntad, ellcuentro justo que se 
t!I;'I'echo a jubilaeion, aunque sin haber alcanzado le despoje de su drstino sin otra consideracioll. 
los rl'qllisitos impuestos por la I~i de jllbilacipn tlue Pero ¿cómo salvariamos la disposicion jellel'al de 
fija diez allOs de se""icio cOlltfnuo. Disposiciones la lei que 110 cOllcede jubilacion sino despues de 10 
i;.:nalC's se han ohsenaoo en la prt'spnle lei, siendo ailOs? Para obviar ('ste incoll\'enil;'nte, propondría 
l<Jllibifin ilná!ogo el coso; pues (,1 GobicfIlo creyó modificar la segunda parle del inciso disponiendo 
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que estos individuos serán jubilados con tantas do sin culpa suya, ni por llingun inconveniente 
cuarentavas partes de su sueldo cuantos sean los personal se le quita ~u destino, es mui justo que 
:lños de servicio que tuvieren. Asi el empleado el Estado le conceda algun a comodamiento para 
que huhie.e servido nada mas que seis o siete años que pueda satisfacer de algun modo sus necesida
telldrá derecho a seis o siete cuarentavas partes des miéntras se presente olro destino, i no dejar a 
de su sueldo. Redactando el inciso de este modo, esa persona en completa mis.eria. ' 
me parece que se traduciria la mente de la lei i de En sentido contrario, se faltaria a un principio de 
un modo mas claro i determinado. equidad, porque si es verdad que ese empleado tie-

EL sldoR GALLO (don Custodio).-He oído las ne derecho a que se le coloque en otra oficina. re
razones l'spuestas por el seiior Ministro de Ha- servándole en su mismo rango, es cierto tambien que 
eienda para destruir las dificultades que se encon- tendria dPrecho ¡¡ gozar de alguna asignaciun, si por 
traron en la sesion pasada para aprobar el artícu- causas independientes de su voluntad se le separa 
lo 6.0 de esta lei, en cuya virtud fué dejado para de UIl destino que ya se le habia concedido con c~-
segundo diseusion. rúcter de permanente. 

La razan principal aducida por Su Señoría para Asi creo que seríamos mui consecuentes a este 
justificar la conveniencia de este artículo, i los mo- principio de equidad i de justicia, sancionando el ar
ti vos que han dl'terminado al Gobicfllo para re- tículo ell cueslion con la enmienda propuesta por 
dactarlo como Está, fué que existen d(ls leyes aná- cl-Hollorabh' señor Diputado por Coelemu i que yo 
logas a la presente, por 13s que se ha suprimido la encuentro mui conveniente, porque fija la verda-
Aduana de Santa-nllsa, i algunos empleados de la dera interpretacion de la lei, . 
Casa de Moneda, i el Gobierno conce(Ló a aque- El. :-E.\\lll G.\LLO (don Custodio).-AI decir que 
Ilos individuos, que le ha sido imposible incorporar aprobando la cuestion que se discjlte, la Cámara 
en otras oficinas, el dereeho de jubilacion, aUIl- dictaria una lei contraria a otra anterior, no quise 
que no poseyesen los requisitos pedidos por la lei negar al Congreso la facultad de crear i modificar le
jeneraJ. Pero yo creo que este no es el principio yes; pero se pllede decir sin faltar a la lójica, que la 
que se dt'ba ad:l1it;r pe,r la Cámara, porque si se ha Cámara va aobrar bit'n uma!. Me parece quetenien
faltado a 1,1 leí UIla o dos veces por no haber te- do esta facultad de rt'ctificar o modificar leyes ya 
nido presente ulla di~posicion anterior, no por es-lsaflCionadas, estasellmiendasdeberian hacerse Pilla 
to debe dt~ducirse la consecuencia que pura ~pr jus- forma de la misma Ipi. ¿Qué resultaria acordando lo 
tos se dcha reformar esta, i hacer una di~posicion que dijo el señor Ministro de Hacienda? Que la lei 
jeneral, lo que se ha hecho por inadvertt'llcia u 01- jeneral negaba el derecho de jubilación á los ell}
vido. pleados que no poseyesen ciertos requisitos, i aho-

La otra circunstancia citada por el señor l\1i- ra se les vt'ndria a conceder este mismo derecho 
nistro, lejos de conformarse con lo disput'sto en el !l0r un aclo de j('f)prosidad i no por habel' corre
inciso de la Ipi, no hace mas que corroborar las ob- ji<lo la lei preexistente, lo ql1e no haria mas qU,e 
servaciones que yo hice ell contra del artículo. complicar nUestro Código con escepciones sin IlÚ
Porque si la leí ordena que para los efectos de la mero. Me parece que toda enmienda, i toda mQ
jubilacion se le deba abonar a esa clase de rmplea- dificacion que tiende a correjir ulla lei ya dictada, 
dos el tiempo que quedaron separados de su des- debe hacer parte de la misma lei, de suerte que se 
tino por una causa independiente de su voluntad, consid(He una dlsposicion jeneral. 1 esto es mui 
me parece que llegándoles el dereeho de jubilacion natural porque la Cámara i el Congreso tienen d~
a los que tengan menos de diez años de servicio, recho de establecer prescripciones jenerales; pero 
cumpliriamos ron la lei, i no se haria con ellos acto no deben nunca entrar a ejercer actos escepciona
ninguno de injusticia desde el momento que aUIl- les de equitlad i dejusticia. 
que no hayan podido colocarse en otra oficina, El. ,E\OR PRESll)E ..... TE.-Se votará la indicacion 
siempre conservan el derecho de ser empleados púo propuesta por el señor Silva, si ningun I)iputad(:) 
blicos, i puesto que Su Señoría ha dicho que esos quiere hacer uso de la palapra. . 
individuos p<Jsarian mui poco tiempo sin ser ocupa- El. n~\olt l\LIRIN.-Considero que cuardo la lei 
dos, no veo cual sería el perjuicio que les deriva- prescribió diez años de servicio para que un emplea
ría lIegáll~loles lo que se les concede por la presen- do pudiera tener derecho a jubilaciOIl, se tuvieron 
te disposicion. No reconozco, pues, una verdadera presentes razones mui poder03as. 1 entre otras ha
razon que obligue a la Cámara a deshacer lo que ya brá side precisamente la de 110 abrir la puerta pl!ra 
está dispuesto por la lei de jubilacion, i por consi- gozar de este derecho a personas que tuviesen po
guiente, ínsisto en que se suprima esta última parte eos años de servicio, o servicios de mui poca enti
del inciso. dad. Con la indicacion propuesta que se quiere vo-

El. SEÑOR ·MINISTRO UE HACIENDA.-Es presisa- tal', si se admitt' por la Cámara, vamos a contra
mente la autoridad constitucional la que tiene fa- riar la disposicion de esta lei, i abrimos camino a 
cultad de dictar leyes; ya sea creando prescripcio- una infinidad de jubilaciones. Por otra parte, debe
nes lluevas, como modificando las que ya existen: mos cOllside1'1!f '1ue el empleado que no cuenta mas 
de manera que si estos son aceptados por pi \...on- de cinco o seIs ¡¡IIOS de servicio, i qne por consi
greso no se puede decir que se haya faltado a la guiente, 110 tit'lle mas deretho que a finco o seis 
lei. 1 digo que cuando el Congreso ha tomado me- cuarentav¡¡s partes de su sueldo, calculando" de lo 
didas análogas a las que se discuten ahora, lo ha ljue:ganan esos ofil'ionistas comunes, 110 conseguirian 
hecho en cOllsideracionde quecuaudoa UII emplea- mas que el sueldo tle un miserable sirviente que 110 
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podria serie de gran provecho. Mejor es que deje
mos al Ejecutivo el arbitrio de recompensar con 
otros destinos a estos homllres que han dado prue
bas de actitud i capacidad, i que puedan esper:¡r un 
empleo mas útil i lucrativo. Si es Ull destino de una 
cantidad de consideracion comode cuatro a seis mil 
pesos, Jlunca sus poseedores se encuentran (o1l la 
posicion de no poder cumplir su carrer:¡; asi, pues, 
debiendo la lei limitarse a los empleados de un ór
den subalterno, soi de opinioll porque se borre el 
inciso. 

EL Sg~OR lHISIST!W DE HACIESDA.-Pido la pala
bra para hacer presente que el señor Diputado por 
la Victoria, parece haber olvidado la disposicion del 
primer inciso de este articulo; en él consigna la lei 
una obligaeion positiva para que el Gobierno dé co
locacion en las oficinas nuevas a esa clase de em
pleados de que estamos tratando. Solamente "!ie 
quiere proveer el caso en que pudiera alguno de 
esos hombres quedar por ocho o diez meses sin ocu
pacion ninguna. Respecto al modo de formular la 
vota¿iOl\, creo que deba dividirse el artículo en dos 
partes distintas i votarse cada una por separado. 
Primeramente, el primer inciso del artículo que no 
ha sido contrariado. En seguida el segundo inciso 
prefiriendo la indicacion del señor Diputado por Val
paraiso que tiende a suprimirlo. 

EL SEÑOU l\IAUIN.-SU Señoría 110 me ha com
prendido, porque no he dicho que se suprima Lldo 
el artículo, sino solo la segunda parte de él, que se 
borre el último inciso es lo que he propuesto. 

El. sldoR OssA.-Lo que debe votarse es, si se 
aprueba o no el primer inciso del artículo. En se
guida se formulará la votaeion para la última parte 
del artículo. Esta es la indicaeioll propuesta por el 
señor Ministro de Hacienda i asi es como lo debe
mos hacer. 

EL SI!Ñou PRESIDENTE.-Se va a votar si se aprue
ba el artículo con la supresion del último inciso, 
como ha indicado el sellOr Diputado por "alparaiso. 
Cuando se han heeho varias indicaciones i hai con
trariedad en la Sala para saber en que órdl'll debe 
hacerse la votacion, el Reglamento deja la libertad 
al Presidente para que determine cual deba votarse 
primero. 

EL SEÑOR SILvA.-Pero la votacioll que se nos 
propone no la comprendo. Pido que se nos ponga 
en actitud de poder votar. Si se suprime la última 
parte del artículo, no queda lugar para votar las mo
dificaciones que se le propusieron. 

EL SE~()R G\LLO (don Custodio).-No puede ha
cerse de otro modo, porque si se pide que se supri
ma este inciso, no pueden votarse las modificacio
nes que se le han hecho; mi indieacion, pues, es la 
que debe prevalecer i la que se debe votar primero. 

EL SEÑOR PUESIDENTE.-No hacemos mas que per
der tiempo con observaciones inútiles. He dicho que 
se va a votar si se suprime esta última parte del ar
tículo: «jubilados con arreglo a la leí.)) 1 en caso que 
la votacion resultara rechazada, se votará si se le 
scstituyo la indicacion del señor Diputado por Coe
Jemn. 

Hecha la votacion, resultó rechazada por 36 vo
tos contra 12. 

EL SEÑOR PRESlDEHE.-Se va a votar si se 508-

tituye esta parte: «juhilados con arreglo a la lei.. 
La indicacion propuesta por el señol'Silva «serán ju
Ililados con tantas cuarentavas partes de su suel
do cuantos serán los años de servicio que tuvieran.)) 

Hecha la volacion, resultó aprobada por 30 votos 
contra 16. 

Quedó, pues, aprobada la indicacion del señor 
Silva. 

EL SESOR HIYUIlERA.-Entientlo que la primera 
parte del artículo no se ha votado todavía. 

EL SEÑOU PllESIDE'iTE.-Si ninguno de los seño
res Diputados se opone, daremos por aprobada la 
primera parte del artículo en discusion. 

Quedó aprobado por el silencio unánime de la 
Sala. 

En discusion el art. 6. o del mismo proyecto. 
El. SEÑOR OssA.-En la sesion pasada hice indi

cacion para qUE' se suprimiese este artículo, a con
secuencia de haber dicho el señor Ministro de Ha
cienda que la Municipalidad del departamento ha
bia puesto a disposicion del Gobierno por cuatl'O 
años una casa para el uso de la Aduana. 1 propuse 
que se aCE'ptase 1" oferta de aquella Municipalidad, 
que mas tarde cuando se presentase en venta una 
casa adaptable para el servicio a que se quiere des
tinar, que fuese bastantl' cómoda i barata, entónces 
podria el senor Ministro de Hacienda pedir a la Cá
mara la autorizacion para comprarla; pero por aho
ra me parE'ce que no debemos dar esta facultad, 
pUE'sto que todavía es inútil. 

EL SESOU l\I1~ISTU(/ DE HAr.IIlND.L-Es verdad 
que la Municipalidad del Tomé al solicitar el pro
yecto que se discut~. ofreció para el uso de la Adua
na una casa por el término de cuatro anos; pero es
td casa no l'stá todaví3 a disposicion del Gobierno, 
aunque se encu,'ntre comprometida la l\'Iunicipali
dad a cumplir con su promesa. Ademas, vencidos 
los cuatro arios, la Municipalidad retirará la pose
sion. Se hallia pensado que sería conveniente hacer 
un edifieio a propósito para el uso a l1ue debe des
tinarse; pero si consideramos que su conslruccion 
en un lugar privado de recursos, a donde los ele
mentos de constrllecion son escasísimos, veremos 
que no es obra mui fácil, pue, aunque se comenza
ra desde luego, no podria estar concluido ántes de 
dos o tres años. Por esto ¡¡areeió mas cOllveniente 
al Gollierno aguardar la ocasioll que se pusiera en 
venta en aquel pueblo una casa, queal mismo tiempo 
que ofreciese las comodidades necesarias, fuese ele 
UII precio cunyeniente para comprarla, telllelldo la 
aulorizacion de las Cámaras. Pero el sellOr Diputa
do dice que se ¡¡guarde esa oportunidad, i el1tónces 
se autorizará al Ejecutivo para comprarla; pero ei 
preciso observar que las Cámaras funciollCln solo cua· 
tro o cinco mesrs del año, i pudiera suceder que se 
proporcionara la casa en venta cuando el Congreso 
no esté funcionando, i entónces no se podria pedir 
tal autorizaciol)' Hago, pues, presente estas circuns
tancias para que se resllelva~ja Cámara a aprobar la 
lei tal como está rE'dactada. 

EL SEÑOR PIIESIDENTE.-La cuestion es mui sen
cilla i por esto me parece que podriamos votar ti 
~rtfculo. 
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EL SE~OR MINISTRO DRL bTERIOIl.-Deberiamos 
preguntar si se aprueba el artículo desechando la 
indicacion. 

EL SEÑOR OSSA. -Creo que el artículo tiene otra 
modificácion propuesta en la sesioll pasada por el 
señor Diputado por Chillan. 

EL SEÑOR SECRETARIO.-E1 señor Vergara (don 
Eujenio) ha propuesto que en lugar de la palabra 
«Poder Ejecutivo') consignadas en el proyecto se 
sustituya «Presidente de la RepúbI:ca;»quiere decir, 
que ántes se votará la indicacion del señor Ossa, i 
despues E'11 el caso de ser rechazada, votaremos pI 
artí..:ulo con la modificacion propue:,ta por el señor 
Diputado por Chillan. 

Votarla la indlcacion del señor Ossa, fué rechaza
da por 32 votos contra 8. 

Yotado el artículo con la modificacion propuesta 
pilr el señor Vergara, fué aprobado por 25 votos 
contra 16. 

EL SEÑOR MINISTRO DEL INTllRIOII.-EI proyecto 
del Ej¡'cutivo para que se conceda I1n suplemento 
de diez i ocho mil pesos a la partida de imprevis
tos. presupuestada por el corriente año, es de un 
carácter que 110 admite dilacion porque la partida 
está enteramente agotada. Pido, pues, sin pasarlo a 
Comision, se ponga en discusion para tratarlo des
de luego. 

EL S!{ÑOR l\fATTA.-Pido la palabra para oponer
me a la indicacioll del señor Ministro del Interior, 
porque no estoi al cabo (le la inversioll que se ha 
dauo a la cantiuau presupuestarla para la partida de 
imprevistos; ni la Cámar,l COII)Ge tampoCtl cual SPiI 

la inversion que se quiere dar a los 18,000 pesos 
que ahora se piden. 

EL SEÑOR MINISTRO DEL INTEl\IOl\.-La observa
cion que hacl~ el Honorahle serlOr Diputado por Co
piapó, es mui justa, i yo estoi pronto a darle todas 
las esplicaciones necesarias; pero me parece escu
sado hacerlo ántes de saber si la Cámara acuerda 
que se trate del proyecto ell cuestioll, ornitieildo el 
trámite de costumbre. Si esto se resuelve, desde 
luego podré dar ulla noticia circullstanl;iada de to
dos los gasto,; hechos a cuenta de esta partida, i de 
los que qued,1l1 por hacerse. 

EL SE'iOR MATTA.-Antcs de decidirme sobre la 
cU8stion, entielldo que Su Señoría deba suministrar 
las esrlic~eiones que se le piden; porque de otro 
modo, procérliendo como el señor Ministro propo
ne, seria lo mismo que dar ulIa aprobaeion en jel\e
ral al proyecto. Por esto me parece que sería me
jor que la Cámara votara si se aprueba que ántes 
de tratar el proyecto se den algunas esplil!aciones 
sobre las cantidades invertidas, i las partidas por 
las cuales Se pide el suplemento. 

EL SEÑOIl COVARRÚBIAs.-Me parece que hai un 
artículo del Reghmento, el cual dispone que no pue
da suprimirse el trámite de Comision cuando haya 
un solo Diputado que se oponga. Sírvase serior Se
cretario, ver lo que dice a este respedo. (Se leyó.) 
Por mi parte no me niego a la disCllSioll del pro
yecto que se propone, i creo que tampoco seopon
ga el seftor DIputado por Copiapó. Su Sello ría habia 
pedido solo que se le diesen algunas esplicacioI1I's 
necesarias p3ra poder formar conciencia álltes de 

emitir su voto. Pero supuesto que el Reglamen
to dispone otra cosa nos someteremos. 

EL s',11)ft Sf>CRETARlo.-Se va a votar si se supri
me el trámite de comision, i si se considera desde 
luego el proyecto del Ejecutivo para que se aumen
tI) eon 18.000 pesos la cantidad presupuestada por 
este año para la partida de gastos imprevistos del 
~JillistE'rio del Interior. 

Heeha la votacion, resultó aprobada la indicacioll 
por 3i votos contra 7. 

El. ,,~;()It l'REslDF,NTE.-Se pondrá de una vez 
el proyecto en discusion jeneral i particular. 

EL S8,OR :\I!"I"l'RO DEL INTERIOIl.-Voi a dar es
plicacion sobre las dudas que se pudieran orrecer 
en cuanto a la inversion hecha de los 30,000 pesos 
que se habian presupuestado por el corriente año pa
ra esta partida de imprevistos. Leeré detalladamen
te las partidas de los gastos hechos en este año, por 
las cuales conocerá la Cámara como se ha agotado 
el fondo que se habia asignallo. (Leyó un apunte de 
la partida para el presente año, en la cual figuran 
6,256 pesos, parte del co~to de cañería i útiles pa
ra gas en la Moneda; 4,:318 pesos, refacciones del 
edilicio en el departarnE'nto de S. E.; 3,739 pesos, 
compostura de la Sala del Senado; 3,500 pesos a la 
Intendencia de Valparaiso para amueblar un de
partamento; a la de Atacama 1,000 pesos con 
igual objeto; composturas de carruajes del Gobier
no, 1,290 pesos; gastos de Secretaría de Cámara, 
900 pesos i en pago de auxiliares 1875 pesos. 

Agotada la partida de 30,000 pesos, hui gasto~ 
que cubrir desde luego con el suplemento que se 
solicita, tales como 5,000 pIN1S, dividendo que 
an:lalmente se cubre por la compra rle la casa. en 
Copiapá para lntendell~ia; ;),000 pe,;os, resto del 
valor de arañas i dell1a" útile:; del gas colocados en 
la "oneda. La Municipalidad de Santiago ha reci
hido anualmente de 3 a 4,000 peiíOS para gastos de 
las fiestas cívicas; agré;;llese a esto 1.000 pesos ma~ 
por varios gastos de Secretaría de Cúmara, etc" i 
quedan reducirlos los 18,00i) pesos a 3,000 para 
atender a gastos imprevistos en los cuatro meses 
restantes del año. 

;VIc parece, pues, que la Cámara convencida de la 
necesidad de acnrdar dicho SLlplernento a la partí
da, no tendrá dilicultad para aprobar el proyedo. 

EL SEÑIHI ~tU'TA.-Los mismo, motivos que han 
Ilarnauo mi atencion todas las velces que se presen
tan asunto. de e:;ta clase, los tengo ahora para opo
nerme al proyecto de que se trata. No creo arre
glado a la lei de presupuestos la in version de los 
fOil dos dl~:;ignad03 para la partida de imprevistos, 
porque SOIl todos gastos estraordinarios i de tall.ta 
eon,ideracioll que su monto no estáen armonía con 
la cantidad presupuestada. No dudo que los gastos 
quP se h3n nombrado, hayan sido hechos despues de 
haberse consultado la necesidad i la conveniencia. 
como tampoco la escrupulosa exactitud de eotos da
tos; pero si se dpja de considerar t:untidades que so 
debian teiler presentes al proponer la lei de presu
[lue,tos, para invertir los fondos que se asignaron 
calculando poco mas o ménos por esa medida, esta es 
nna falta por la cual no se debe pasar. El Ejecutivo 
!lO debe salir de la esfera de esos gastos porque en-
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tónces de nada servirian los cálculos que se han te- Pero la simple lectura de una gran parte de esa~ 
nido presentes al dictar los presupuestos. La Cáma- partidas no me satisface porque no veo que la canti
ra tiene, pues, obligacion de decir al Ejecutivo que dad de 30,000 pesos haya sido invertida en necesi
ha hecho mal la inversion; porque si de lo cOlltra- dades púhlicas. No obstante, creo que la Cámara 
rio debiésemos aprobarla, estableceriamos un mal debe aprobar el suplemento que se nos pide por 
precedente. Es imposible por otra parw a la simple quo agotado de un modo o de otro que sea el fondo, 
lectura de los item en que se han invertido esos es de absoluta necesidad aumentar la partida para 
fondos hacer observaciones adecuadas i conciensu- hacer frente a los derr¡3s gastos que puedan ocurrir 
das sobre cada partida. Pero por lo dicho, me opon- en el curso del año, entre los cuales hai algunos co
go a que se coneeda el tal suplemento. mo lo ha indicado el mimo sellOr Ministro que por 

EL sE'iOH J\11"iISTIlO DEL b-TERlOR,-Convergo su carácter se hacell indispensables. 
con el señor Diputado que drja la palabra, que siem- EL SEÑOR l\.fINISTRO DEJ.l:'iTEIlIOI\.-No es e~te el 
pl'e que se puedan fipr los gastos que deben hacer- caso de averiguar si ha sido bien o mal invertida la 
se deban designarse de una manera clara i determi- calltidad presupuestada para imprevistos. Esto se 
nante; pero la misma partida de impret,istos mani- sabrá cuantlo se tenga cOllocimiento de la cuenta 
liesta de por sí que no se sabe en que se pueden in-I de illversion como ha advertido mi bonorable cole
vertir las cantidades presupuestadas. De tgdos los ga el seiior Ministr,) de Hacienda; sin embargo, diré 
gastos hechos a c¡.Jenta de esta partida, solamente para satisfacer a algunas observaciones que se han 
el pago de 5,000 pesos por uno de los dividendo I hecho en contra de muchos de los gastos en que 
del costo de la cásita comprada en Copiap6 para la se ha invertido la {cantidad presupuesta; que los 
Intendencia a don Ventura Lavalle, !'s la ~nica que gastos de alumbrado del palacio siempre se han 
podia haberse calculado de antemano entre los item imputado a la partida de imprevistos, no siendo 
del presupuesto corriente; pero todos los demas son suficiente la suma fijada en el presupue5to. En este 
puramente accidef,tales e imprevistos. Creo, pues, ramo el gasto ha sido mui crecido este ai'io por ser 
que sea verdadt'ramente imposible presupuestar estraordinario i oriJinado por la colocaeion de la ca
una cantidad fija e inalterable para gastos que 110 se i'iería i útiles de gas que no podria haberse cubierto 
puedell preveer i que por consiguiente, nadie sabe de otra partida que de imprevistos. El pago de au
a cuanto debffl montar. xiliares l'S tambicn un gasto eventual que pende del 
, EL SE~OR MINIS,TRO DE HACI~NDA.-La Con;tit,u- mayor o menor número de esos empleados q~e el 

clOn sabIamente dIspone qy,e nlllgun ?asto, publ!co servicio requiera, i por lo tanto, 110 se pued!' fijar la 
salga libre d~ la r~~spollsabdldad del EJecutivo! SIllO suma que pueda invertirse. 
d:spues que el Congres? haya oprobado su Illver- En cuanto a la suma invertida para amueblar un 
51011. Da manera que sJempr~ se reserva, la fac,ul. departamento de la intendellcia de Valparaiso, ~I 
tad de; rechazar aque!las p~rtldas, cUY,a 1/,IVersIOn Gobiefllo tuvo presente que álltes de ahora se habla 
110 cOllsul,te la neceSIdad I la cOnVell1~l1cla. ,Pue. espuesto esta necesidad que el Intendente de Yalpa
de, pue.s, sIempre el ~ongreso roncedt>r Slll escrupulo raiso se halla en una situacion escepcional, pues 
la cantidad que ,se pida para ~acer frentE a los gas- que a mas de ser el jefe político de un punto de 
tos de esta partldd, porque tle~e el derecho de re- tanta importallcia, es a la vez Comand,an~e Jeneral 
pro.barlos en caso ~ue le 'par~clese, que los fondos de Marina, i siendo, aquel el puerto prlllClpal donde 
!leslgnados no hubiesen Sido II1vertldos por conve- ocurren las fu~rzas marítimas estrBnjeras, el Co
nienda pública. mandante de Marina se IlJlla en contacto inmedia-
~L SEÑOR GALLO (doll Cus.todio).-Aunquees mui to con los jefes de la marina de otras naciones, i 

odIOSO el asunto que se dIscute, porque, se tr~ta colocad(l en una posicion que sin ostentar fausto, se 
nada ménos que aprobar o !epro~a~ li IIlverSlOn ve obligado a mantener cierto rango en la socieda~. 
h,echa por ('1 H,onoJ'a~le sen?l' Mm!stro del fnte- A esto debe agregarse que la casa de IntendenCia 
por de esta pa!tlda de Imprevlsto,s, Slll .embargo, ~a se ha formado de la antigua Aduana i almacenes de 
lectura de los Ite,m el~ que se ha IIlve!tJdo la c~~t!- dep6sito, i que la distribucion ha dado lugar a pie
dad presupuestada, II/ere un tanto mi susce~tlblh- zas de doble tamaño respecto de cualquiera casa 
dad. E,nt,re las de mas ~e re~arado una partida de particular. Si cada Intendente hubiera de amueblar 
tres mI! I tantos pesos mvertld?s para amue~lar un las piezas mas indispensables, invertiria la mayor 
pepartamento de la Intendencl,~. de Valparalso: no parte del sueldo de un año, i estoi seguro que se 
sé de donde se p~ed~ ha,ber orlJlIlado la n~cesldad prefiriria una módica asignacion para a~riel?do de 
;.le un gasto ('straordlllaflO con este titulo, Slll haber casa en vez de recibir esta con ulla obhgaclOn tan 
'ántes obtenido una espe~ial all~orizacion. Otra, par,- onerosa. Estas consideraciones movieron al Go
tida qlle ha llamado 111 1 atenclOn es, la de seis ~¡) bierno a autorizar el ga8to de que se trata. 
"lesos pagados por la postura d!'1 gas en el palaCIO E ,- M ' -Cua') es la cantidad que se 

P 'd '1 d' út'l I I b d LSENOR ATrA, del resl ente I os ,emas I es para e a UIT! ra o 'd? 
lIel mismo palacio. T¡¡mbien la del pago de emplea-I pi e. - ' , ) 
¡fos de llficinas públi'cas. Estas partidas me parecen .Er. sn~Ofl MINISTRO DEL INTERIOR,-Dlez I oc 10 

tjue se han sacado todas de la de jmpr~"istos, mié~l- mil peso:. , ,.... ~ 
tras (jUC me parece que son de un caracter espeCial ,EL SENOll PRESIDENTE.-SI Ilmgunod_Iossenores 
i que ántf's de emprender gastos de esta naturaleza, Dlputado~ se op,one, yota,remos de una ,ez el pro
habria debido consultarsp a la Cámara i 110 sé si ell- yecto en Jeneral J en particular por no constar mas 
lÓlIc{'s habria yo dado mi yoto o lo hahria nE'g<1do. que de un solo artículo. 



- 2:21-

V ütado el proyecto resultó aprobado por 3i votos 
(;Ol1tra ~. 

gándolos por remate público a los particulares. !'lo 
necesita esto demostrarse, porque es tan claro como 

se la luz d"lmedio dia : sin embargo, fijaré la atellcion 
la de la Honorable Cámara, f!1l otro ejemplo sacado 

EL SEÑOII l\hNISTIIO DEL I!'l';EIlIOII.-Pido que 
pase a la otra Cámara el proyecto sin esperar 

de nosotros misrr'0s; miéntras el Gobierno dirijió la 
la misma indicacion obra de los almacerlPs fiscales de Valparaiso, ¿qué 
la habilitacioll del se hizo de bueno? Ahí está toda la prensa de aquel 

tiprnpo, allí está todo Valparaiso que presenció pi 
abandono i el mas completo despilfarro. ¡J luyo el 

aprobacion del acta. 
l~L SEÑOU HAMIJIEz.-Hago 

en cuanto <11 proyecto. sobre 
puerto dpl Tom¿. 

Asi se acordó. 

A SEG UN DA HOl~A. 
Gohierno la culpa de esto? Yo digo que no, porque 
110 hai gobierno PI1 el mundo que pueda evitar esos 
males, si se mete a empresario. Sin prtlhargo, los 

EL SEÑOII PnESIIWNTE.·- En discusion el proyecto almacenes fisca!ps fllPron concluidos, pero no bajo 
de la Comisioll de CniJi"rno, s(lbre autorizar al Eje- la direccion dcl Gobierno, sino dando a un indivi
cuti,o para qne :'0mpre las acciones del ferro-carril duo particular el diez por ciento sohre lo que se 
entre S .. ntiago i Yal[Elrai50. gastase, i aunque esta condieion envuelve UII prin-

Leida la parte d'i[l0,;ilira que dice así: cipio dema~;j:ldo peligroso, cual es dar interes direc-
1.0 Cómprese pM su nlur Ilominal todas las ac- to al individuo, de que aumente los gaslos, sin em

ciones del ferl'o--carl'i. mtre Santiago i Valparaiso. bargo, el S('llOr l\linistro que ajustó el rwgocio, hizo 
que pertenecen a particuiarcs i que éstos quieran un bien al pais con esr arrpglo, en mi opinion, aho
vend('r. rrándole granrl,~s eantidadps i mucho tiempo, res-

2.° La compra se har(¡ bajo l~s condicioues que pecto del resullado que se hubiera obtenido del pri
el Presidente de la lieplibilca Uniere a bien deter- mer modo: tal es lo aparente del Gobierno para ser 
millar. l'mpresario o constructor 

3.° El Estado subroga en hclos los derechos j re- Yo creo, sprlorl's, que Ipjos de convenir que el 
preselltacion que eompete en la empresa a los par- Gobierno asumiese toda la obra del ferro-carril de 
ticlllares, cuyas acciones adquiera en virtud de e~ta Valparaiso. cOlllprando las acciones de los particu
lei. lares, devpria IHicer todos los esfuerzos posibles, 

~.o Adquiridas todas las acciones por el Estado, para buscar particulares a quienes encomendarles la 
podrá enajenar en subhasta pública las cosas que contilluacion de la obra de su propia cuenta; esto 
pertenecen a la empresa i que no le fuereJl nece- es lo que nos aconseja la esperiencia; esto es en oro, 
sill'ias.» lo que conviene a la nacion. 

EL SEÑOU MENA,-Se dice por los illterpsados, Se dice que la empresa ha sido perjudienda por 
segun he alcanzado a 'comprender, que el Estado 1 el desacuerdo .que ha existido entre los acciollh;tas i 
debe comprar las acciones de los particulal'ps en el pI Gobierno; YO, señores, que tengo mas fé ('fl los 
ferro-carril de Vaiparaiso a Santiago, por las si- principios que" en las personas, me atrevo a aSPf~Il
guientes razones: priml'ra, porque estas obras de - rar que mUl'ho mayor habria sido el perjuicio, si el 
ben emprenderse esclusivamente por los gobiernos, Gobierno hubiera sido el único empfl'sario de la 
segun la comision informunte; sf>gunda, porque es obra. 1 si efectivamente hubo desacuf'rdo, ya no 
el único medio de que haya UNidad en la direccion tiene lugar ese inconveniente para alpgarlo ahora 
de los trabajos, eyitallllo así los pprjudiciales desa- como razon para que se compren esas "cciones, 
cuerdos entre los accionistas i el Gobierno; tercera, buscando la unidad de la direccion de la obra. 
porque pertencciendo esclllsivamente al Gobierno El Gobierno en 185G hizo un arreglo con sus con
la empresa, éste pc.dria establecer una tarifa de fle- socios, los rmprpsarios del ferro-earril de Yalpa
tes mas barata, por no lenrr el deseo de lucro que raiso a SantIago, en que se deslindaron perfecta
los particulares. ¿Por qué deben emprenderse por mente los derechos i obligaciones de la antigua em
Jos gobiefllos senwjalltt's obras? 1"0 ha demostrado presa i de la cOlltinuacion de la línea férrea, fijando: 
la esperie/lcia de la manera mas inconcusa i eviden- '1.0 el servicio que debia prestar la línea concluida a 
te que los gobiernos son los mas inútiles para estos la continuacioll, Pll la cOllduccion de materiales i 
trabajos? La ciencia económica ha consagrado como trasporte de empleados i operarios, los cuales, se
un verdadero axioma que los gobiernos no pueden gun recuerdo, debia ser la mitad dpl precio corrien
ni deben ser empresarIOs, porque les falta el interes te de tarifa: 2.° la direccioll quedaba de un modo 
individual, que es el ajente mas poderoso, la única esclnsivo al Gobiemo respecto a la continuacion, 
garantía segura del arreglo, economía i direccion debiendo, empero, este pasar a la sociedad ulla 
indispensable para el acierto. Pero aunque ni la cuenta o estado de los gasios que se hicieran mes 
delicia económica, ni la esperiencia de otros paises a mes, o por himestres, i 3.° se reservó el derecho 
liada nos enseñaran a este respedo, deberia bastar- a los accionistils de tomar en el ferro-f;arril una vez 
IIOS nuestra propia esperiencia i nupstros propios llegado a Santiago una parte igual a la que tenian 
desengaños. ¿Quién podrá dudar que en los cami- en la línea hasta Qllillota, caso que le pareciera 
!lOS interiores del pais se ha gastado siempre el du- conveniente i dejándoles ademas un año de plazo 
plo o triple de lo necesario, miéntras han sido tra- para hacer uso de este priviJejio. 
bajados por los gobierno~? ..... Por esto es que obe- ¿Qué falta de unidad hai entónces? ¿Si en virtud 
deciendo a este principio, la administracion ha pro- de este contrato el Gobierno sigue solo la con ti
curado sistemar el trabi.'jo de los caminos, elltre- nuacion del ferro-carril hasta Santiago, qué unidad 

31 
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se va buscando? ¿O se teme acaso que la sociedad del Estado no alcanzan para subvenir a las necesi
promueva nuevos disturbios para obligar a la Na- dades mas imperiosas, tales como la dotacion de pá
cían a que le compre? Pero ahí están, seiiore,:, los rrc\C0S, la dotadon de jupces i demas empleados, los 
Tribunales de Justicia para obligar a cumplir a todo gastos de la instruccion primaria, caminos, puellte" 
aquel que quiera quebrantar sus obligaciones, i si calzadas, etc" etc? ¿No me decia el Honorable Mi
por senwjantes temores hubiéramos d(' ceder, no nistro de Hacienda, cuando tratábamos de habilitar 
importaria otra cosa que premiar la malicia i la ma- el Estrecho de ;\Iagallalles con vapores de remol
la fé. que, que le selialase los fondos de que podia el Go-

Por otra parte, comprando a los particulares per- bienIO echar mano para aquella magnífica empresa'! 
defiamos la única garantía, de que la obra sea bien Pues bien, ha llegado mi hora: establezca Su Se
ejecutada. de que se marche en su prosecucion con iioría los vapores de remolque, i no compre una 
acierto. El contrato que acabo de citar impone al sola aceion del ferro-carril a los particulares, de lo 
Gobierno la obligaeion de pasar a los accionistas las cual el pais 110 saca utilidad alguna. 
cuentas de lo que se gastare por cada ppríodo, i so- EL SEÑUH Pn AIlI),-;Ue pal'Pce que el Honorable 
bre todo, les da un allo despues de la cOIlGiusion de Diputado por Va!divia ha colocado la cue,lion en 
la obra para que tomen las acciones pagando su un terreno diferente de aquel en que la cOllsideraron 
costo. ¿Esto qué importa? l\'o importa otra cosa que los selLOres de la Comisiono Porque el pensamiento 
constituir a esos accionistas, viva i personalmente que tuvieron presente al redactar el proyecto, ha 
interesados, en atalayas Yijilantes; el propio interes estado mui distante de querer probar la IIecesidad 
los inducirá a estar atisbando cuanto error se co- de que el Gobierno se haga único empresario de 
meta, para ponerlo en noticia del Gubiemo i pro- esta obra. La cuestion me pilre<:e mui llana i senci
curar su enmienda; esto auemas es apulltalar al Go- Ila, i no hai necesidad de marchar por indicaciones. 
bierno con el interes individual, que es el elemen- Al aprobar la lei que autorizaba el ferro-carril 
to que le falta. Pero si compramos a los particula- de Yalparaiso a Santiago, el Gobierno convencido 
res no nos queda absolutamente garalltía alguna, si- que para efectuarla era preciso la asociacion de 105 

110 la del Gobierno, i fPpito que ningun Gobierno particulare,;, los invitó a cOIH'urrir a la empresa, 
sirve para empresario. ofreciéndoles para esto, ventajas estraordiuarias; 

En cuanto a que el fisco, dueño esclusivo de la sin embargo, los particulares no correspondieroll 
obra, daria los fletes mas baratos que la sociedad, sino mui imperfectamente a la espectaticva del 
me pareee un razonamiento mas aparente que real. Gobierno, i mas tarde manifestaron algunos hasta 
En primer lugar, porque el Gobiefllo sin que nadie el deseo de 110 continuar entregando sus respectins 
Jo ,-ijile i ahandonando a sus propios elementos gas- cuutas. Pero habiéndose ya invertido fuertes sumas 
taria, sin dUlla, mucho mas; i aUllque de,pues fJui- en la empresa del fcrro-carril, se hacia imposible 
siera limit<1rsc a sacar de la obra un moderado in- dderminarsc a abandonar los trabajos i pl)rderlo 
teres, este compondria una suma tan crecida, cuan, todtl; por consiguiente, era preciso recurrir a lluevos 
to hubiese sido el capital mal invertido. arbitrio~. Se consideró entónces por la C<,mision 

En segundo lugar, el propio birn es el modera- que formuló el proyecto que la lIacion tenia otros 
do/' mas eficaz del ahuso dll las tarifas; los empre- medios para zanjar los obstáculos i cOlltinuttr la 
sarios en todo el mundo conocen mui bien que re- obra, esto es, autorizar al Estado a comprar todas 
cargar los iletes es disminuir el trasporte, i nada aquellas acciones que los particulares quisiesen ven
lograria una empresa que pidiese mui caro si lIeva- del' i elltre la altemativa de dejar arruinar la em
ba poco. Ant.es al contrario, su interes bien enten- presa perdiendo todo lo que ya se 'habia invertido 
dido está en llevar lo mas barato posible. ¿Sino por en ella o dar esta autoriza cio/l aJEstado, me parece 
qué el ferro-carril de Copiapá no ha pedido cuatro que /la habia que trepidar en la eleccion. En vista de 
pesos por quint'll como valia su conduccion por mu- esto, ereo queno se podrá decir sin injustkia, que la 
las i se ha limitado a solo tres reales? La razon es mira que tuvo la Comision al formular el proyecto 
mui clara, porque lo queleconvienealaempresa es, era solamente la de constituir al Gobiefllo eH único 
que el comercio incremente, que las transacciones· i absoluto dueño de la empresa del ferro-carril de 
aumenten, i que el ferro-carril tenga mas que car- Valparaiso. 
gar i mas que ganar. Para obtener bu.JIl precio en El Honorable señor Diputado que me precedió 
los iletes no necesita el público del Gobierno: este en la palabra, ha dicho tambien que se,collsultaria 
es el resultado natural de la convenieIlcia jeneral j grandemente el interesjeneral, dejando la empresa 
del equilibrio del comercio. a los esfuerzos de los particulares. Pero ¿qué ha 

Finalmente, ¿por qué todas las circuIlstancias manifestado ¡hasta ahora la esperieneia? ¿{)ué es 
que se alegan respecto al ferro-carril de Valparaiso 110 llue dicen todos los escritores que se han OCllpa
para persuadir a la Cámara a que compre las accio- do de investigar este ramo de industria i progreso 
/les particulares, no se alegan respecto del fel'l'o- ,oeial? ¿Qué es lo que dicen en jenerallas per,;olla~ 
carril del Sud? ¿Por qué ahí no hai discordias, ni intelijclltes en la materia? Que cuando las empresas 
¡>Iltorpecimientos, ni se teme que los lIdes sean son de tanta magnitud que la cooperacion Je los 
cX3jerados?' ¿l a dónde il'Í<lmos a dar si el Estado particulares no es suficiente para llevarla a cavo, 
echase tambien sobre sus hombros aquella empresa, el Gobierno es quien debe asumirlo todo, i hacPrse 
sin embargo, que para ello hai iguales razones. cargo de la (~reucion. La empresa del ferro-carril 

Ademas, ¿no se quejan los señores Ministros de de Valparaiso se encuentra en esta escala: no puede 
escasez de fondos? ¿X o se quejan de que las rentas ya llevarse adelante pOl'flue los particulares nu hall 
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correspondido se¡;un la espectativa jeneral Ili pue- porque él evitará tal vez gastos indebidos i despilfa
den tampoco satisfacer estos comprollli,;os. Creo, ITOS. Los desaciertos que han podido cometerse en 
pues, por esta razon, que considerall!lo la cosa bajo la ('Je~usion del camino hasta Quíllola, de ninguna 
su verdadero aspecto, 110 puede méllos que ser el mOlllcra han tenido por causa la union de los inte
proyedo favorable para el pais. El mismo serlOr Di- reses del Estado con los de los particulares i la con
putado adtljo tambien otra razon para curroborar siguiente intervencion de esto,;. Las disenciones 
sus ideas, que segull mi juicio, es de mui pocu IH'SO del directorio se hall limitado únicamente al Injenie. 
en la materia. ::;ll ::;ellOría ha al<'gado CLlIllO una ro, creyéndolo unos buello i competente i otros no. 
razon mas que demuestra la poca conveniencia de Si se ha gastado mas de lo que se debia, esto era hasta 
adoptar el proyecto, la posibilidad en que estaria el cierto punto natural en una obra nueva entre no
Gobierno de subir demasiado el precio de la tarifa SOtfOS. Ademas, desde el año 1>5 se puede decir que 
de los trasportes. Pero yo creo que esto pudiera un solo individuo es quien ha tenido la esclllsiva 
suceder solo por sacar ·provecho inmediato de la direccion de la obra, por haber sido nombrado r-o
empresa, i en este caso debemos persuadirnos, ,i los misionado, tanto por el Gobierno como por los ac
hechos lo han probado en todo tiempo, i en toda cionist.as particulares. Sin embargo de esto, apesa¡.
parte que este amor al illteres inmediato siempre de la unidad en la dirreccion que de esta manera 
es ml1s fuerte en los particulares que eu el Go- se logró, la obra mas importante i morosa, el so
bierno; i la cosa es muí consecuente porque aque- cabon de San Pedro, ha estado algun tiempo de 
!los encuentran en él un luero irltlividual, mientras pára, porque al empresario de esa obra no se le dió 
que el Gobiemo que no es sino representante de un solo centavo; para continuarlo fué preciso que 
la ilaciou se complace con el beneficio jeneral i so- uno de los accionistas diera fondos de dividendos 
cia!' que aun lIO le correspondia elltregar. El malllo ha 

De todos modos, creo que el temor de que se es- provenido, pues, de la amalgama de los interes es 
tablezcan tarifas demasiado subidas en el ferro-ca- del estado con los de los particulares, ya que la 
rri l es de pUGa imjJortancia; pero que serian mas direccion estuvo encomendada a un solo individuo. 
fundados estos temores SI la empresa hubiese de sin que la intervencion de aquella pudiera servir de 
quedar en poder de los particulares que si pasara embarazo en la ejecucion de la obra. 
al Estado. EL SEÑÚtl SECP.E'fARlo.-Aun dando por supuesto 

PresEIlt.aré un ejemplo palpdble de la inconve- que la union del Gobierno i de los particulares no 
nieneiil de que (jueden en poder privado los ca millos haya producido ningun mal a la empresa del ferro· 
i toda obra (jup se hace para el servicio público. La carril de Valparaiso i suponiendo tambicn que sea 
prellsa, tanto de Copiapó como de Salltiago, ha ocu- cierto como se pretende que los accionistas particu
pado ba,t.ante la att'ncioil de todos refi¡ ¡emlo los lares pudieran poner una tarifa de lIetes ¡pasajes 
abtlSOs i las supen:hL'fÍas que han úcurrido en aquel tan baja corno la que fijara el Gobierno, siendo el 
pueblo a donde la empresa es de particulares: se único empresario, queda aun para mí otro motiviJ 
ha llI~lIlJddo dc'tcner a UH individuo que ya estaba mas poderoso, que me parece que la Cámara debe 
t·n lo, tnenes del ferro-carril, habiendo pagado su tomar en cuenta para a~eptar como altamente út.ii 
boleto i sin otro fundamento que el que asi lo que- el pensamiento de que el Estado compre todas las 
frian los señores emprpsarios. Estos hechos escan- acciones de los particulares en esa empresa; tal es 
dalosos creo no habrá ninguno de los señores Di- el rescindir la contrata hecha en el aito 56 que, a 
putados que los ignorl'n. Creo, pues, que si ('n lugar mi juicio, da tales ventajas a los accionistas, que 
Je considerar el negocio como particular, la ern- considero que no dl'!.Jemos trepidar en aprovechar
presa perteneciese a la nacion, se dictarían disposi- nos de la ocasion que se nos presenta para anular
ciones jenerales consultándose el interes del público. la. Segun esa contrata, la empresa del ferro-carril 

Esto es lo que digo en respuesta de las observa- de Valparaiso a Quillota debia ser enteramente 
ciolles emitidas por el Honorable señor Diputado de la de Quillota a ~antiago; esta última debia 
1I1ena. correr solo de cuenta del Estado, quien estaba 

EL. SER'OR G\LLO (don Tomas) .-El Diputado que obligado a concluirla i debia ir entregando a la 
deja la palabra ha discurrido sobre fundamentos empresa primitiva cada una de las partes del fe
fabos. Unos de e'itos es el haber supuesto que los rro-carril qne fUése concluyendo para que ella 
accionislas se encuentran en la imposibilidad de se- gozase de sus frutos corno único dueño. Una vez 
guil' subministrando sus cuotas. Los empresarios concluido el ferro-carril, los primeros empresarios 
particulares han enterado ya hasta el 95 por ciento tienen el derecho de deliberar por el espacio de un 
i para pagar el 5 por ciento restante, tienen sobrado año para ver siles conviene o !lO el tomar en la con
eo!! lo~ rendimientos que actualmente da la parte tinuacioll de Qllillota a Santiago una parte igual 
del camino concluida. Con la exhibicion de este últi- a la que tienen de~de Valparai50 a Quillota, car-
1110 dividendo de 5 por ciento, la admisioll de los gando por esa parte con las mismas obligacione~ 
accionistas particulares ha terminado. El camino que el Gobierno hubiese contraido para su COIlS

desde Quillota hasta Santiago, es una empresa ell- truccion. Semejante contrato equivale a decir: los 
teramente distinta de aquella i la obligacion de eje- accionistas deliberarán por un año si les conviene o 
clltarlo pesa únicamente sobre el Gobil'l'tlo. Sobre no hacer la compra; si ven que el negocio es bue' 
esta llueva empresa, a los accionistas particulares lo t'lmarún de su cuenta i abonarán al Gobier 
de la primera, solo les incllmbe el derecho de H;);(r, . mismo interes que él abone por el capital f' 

derecho ait'jmente útil i rr(lvec1h'~o al Ge'lJie:'j:i, ! ,Ii), es decir, que en buenas palabras, hal" 
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'~u negocio mediante el crédito nacional; pero si la mlSlOn quiere que el Gobierno tome a su cargo los 
empresa sale mala, si como vulgarmente se dice, trabajos del ferro-carril, i bajo tan antojadizo su
ella es un clavo, ent6nees los particulares tendrán puesto nos espeta la doctrina de que 110 conviene 
el derecho de decir al Gobierno que no la quieren i que los Gobiernos sean esppcnlad(lfcs. SerlOr, sin 
que se quede él con ella. Esto me parece 110 :'010 de- entrar en los principios económicos i contrayéndo
sigual sino iiljm,to, i crpo que rste solo motivo baso me a la cuestioll que se debate, obsl.~ryaré que la 
ta, como he. dicho, para !]ne nos empei'temos cn que construccion, rpparacion, cOllscrvacion i policía de 
la empresa quede enteramellte de cuenta del Es- todas las "ias públ:cas constituye uno de los debe
tado. res preferenles del Gohierllo i no del Gob:erno de 

EL SEÑOH 055A.-La razon qne acaba de esponer Chile solamente, sino de todos los gobiernos del 
pi señor Diputado, léjos de probar que sea posible mundo: que pste deber implica el dp consaf,:rar a 
hacer la compra que se pretende, prul>ba al conlra- los c<Jminos una gran partp de los fondos naciona
rio qm'!lo se podrá cOlls~guír ese resullado, porque les, i que solo cu,JI1do el r~bierno no puede con 
si es ciprlo, eomo pI seilor Diputado h<J Jieho, que sus propios recursos ~eollleter \lIla obr<J de esta na
la contrata actual favorece tanto a los particulares, turaleza, debe convidar a los pal ¡,iculares para 
es elaro que estos no querran vender ni ceder a be- que le ayuden a la realizacion de semejen te tra
lle!lcio del Estado esas utilidades de que ha hecho biljo. Si en cambio de este auxilio cede el Gobier
referencia. Creo, pues, que la 3utorizat:ion dada en no una parte de los beneficios de 1" Hnea construi
la forma que sr pretende sería inútil. Qué sacaría- da i se ata las manos para dirijirla a su yoluntad, 
mos con dar f3cultad al Gobierno para comprar si es claro que pierde el derecllO mas precioso: el 
11auie quiere veIlder? En caso, pues, que la C(]mara de sistemar los trabajos i organizar del modo mas 
se deeidiese a aprobar el Jwnsamiento lit' tornar ell convenit'llte a los intereses nacionales el servicio de 
ferro-carril de cuenta de la nacian, crco que seria dicha línea. En esto, sellOr, ba¡ro consistir la di
preciso adopt'1r otro medio para realizarlo i me re- reccion del Gobierno en las ,.ias de comunicacion 
servo para hacer \Ina inrlieacion sobre eIJo una vez i no en el desempeño immediato de las tareas que 
lj\le ei pro1'rcto sea aproba,la en jenera!. ellos exijan. 

EL SE~lIl\ SECHETABlo.-Ha dicho el s('IIor Dipu- Otro selIor Diputado ha dicho que el proyecto 
l:Hlo que deja la palabra que la razon qne he adu- debe rechazarse porque no consulta la itlea que se 
cido para probar la conveniencia de las accionps de propone, es decir, la de comprar las acciones de los 
los partit:ularespor el Estado, en lugar de demostrar pnrliculares que quieran vender. De veras que es 
eso, manifiesta por el contralio la dificultad que ha- perrgrino aseverar que cuando se dice cÓlDpren
l>r;;¡ para realizar ('se pensamiento, porque ~i(,lIdo s(' las acciones que los particlIlarl's quieran v('n
tanl¡ls las Yellt~jas de que gozan los accionistas der, se esprese una idea contraria a lo que siglli
particulares del ferro-carril de Valparaiso, es evi- oCiln estas palabras. 
deIlte que ellos Ilo/Iuefl'an renunciar a ellas, des- Sci'tor, el pensamienlo capital ele este proyeeto 
haciéndose de sus acciones; pero hai un heeho que es, el de dar al Gobiemo una facultad que boi no 
destruye esa presuncion i es la solicitud que ha da- tiene: la facultad de comprar las acciones de los 
do oríjen al proyecto que nos ocupa; por ella sabe partieulares que quieran de,hacerse de ellas. Si con
ya la Cámara q\le puede comprar700,OOO pesos, es viene o no comprar acciones, si comiene o no au
decir, mas de una tercera parte del total de las ac- torizar al Gobierno para que las compre, es la 
ciones particulares; todos sabemos tambien que hai cuestion que va a resolyer la Cámara, aprobando 
otros varios accionistas que desean vender i si co- o rechazando en jeneral el proyecto en díscusion. 
IDO se asegura hai algunos que no están di~rUi,,'tos Yo convrngoen que aun aprobado el proyecto, 
ahacerlo, quiere decir que esos se quedar;';¡ ('0'1 el Gobierno 110 podrá comprar las acciones que 
acciones i que habremos logrado al m(~:,)" hill:ri' 'i no sus dueüos 110 quieran ellajenar; pero si hai al
los daños que deberia producir la cn!!! f'~l¡;~ .1 111;'; ¡ele gUllos individuos que asi piensan, estos serán muí 
he referido, serán tanto menore o i'';:·ldo m;:¡yor pocos, al pnso que los que desean vender son la 
sea la suma de acciones compradas. 1'''''0 suponga- mayor parte o casi todos. Para tomprar a éstos, 

IDOS, seilor, que no lográsemos el resultado que con rs necesario que el Congreso autorice la negocia
aprobar este pro"ecto IIOS proponrmos, qué habre- cion. Puede suceder tambiell que mas tarde estén 
IDOS perdido? Nada, miéntras tanto, perderiamos dispuestos a "ender los que no quieran hacerlo 
mucho, sino aprovecháramos la ocasion propicia que ahora, i. si el Gobierno no estuvie;;e autorizado 
se nos presenta de destruir los malos efectos de la para aceptarles sus acciones, hoi ni despues po
contrata actual. dria comprarl<Js. Concretando la cuestion a 5IlS 

EL SE~OH OVALLE (don Francisco Javier).-Los mas breves términos, diré que ahora solo se tra
"ello res Diputados que han combatido el proyecto ta de hacer posible la eompra de las acciones, per
que se discute, han atribuido a la Comision con- tpnecientes a particulares, designanJo una <Iutori
l:l'ptos qm' nadie ha l'nunciado. Todos los miem' dad que pueda tomarlas en los términos que pres
bres de ella han guardado silencio hasta aqui i sin criba el Congreso. 
embargo, se ha discurrido por los Honorables Dipu- La Comision ha i¡·¡formado porque se compren 
tados que han dejado la palabra, corno si comba- dichas acciones, teniendo principalmente en visla 
tieran la3 ideas tales ° cuales sostenidas por la Co- hacer propiedad nacional la obra del ferro-carril 
mi,ion de Gobierno. de Val para iso a Santiago. Si el Gobierno ha con-

Uno de los Honorables Diputados dice, que la Co- tribuido con la mayor suma a la construccioIl de 



esta línea, si debe p'j,¡er todos lo, fondo, que ella, del ferro-carril de Quillota, insistiendo siemprt> en 
demande hlsta Sil cOllc:u'iio!l, si para hacerse due- qne es otro absurdo Llfnbien quo el Estado se ha
lio esclHsivo de la mi,ma, solo le falta un mil/on gOl negociante i especulador. 
novecientos mil pesos, nada le interesa mas que EL SEÑOI\ OSSA.-Sírvase el señor Secretario leer 
comprar desd~ luego esas acciones i asumir el do- el preámbulo del proyecto. (Se leyó.) 
minio i direccion de dicha obra. Asi se emancipa- EL SEjOR O~;SA.- (Continuando.) El señor Dipu
rá de la intervencioll de los particulares, interven- tarlo por Rere ha dic:ho que la Comision no habia 
cion que pueril> introducir el desaclJerdo en la espresado Gnn su jui¡;io i sin embargo, se le habia n 
direccion, cnmplici:r la contahilidad i sel' un emb:l- supuesto algunos cenceptos queestaba lejos de abri
raza para alijerar la tarifa de fletes i pasajeros, i gar. La Comision, serlOr, ha hablado ya al emitir 
para la constrllccion dl~ los remates que sea pre- su informe i creo que esto es bastante para poder 
eiso construir f>n lo sll(~esivo. juzgar a~erca de su opinion. De la lectura del 

Hesppeto de lo (fue ticne el fisco en esta empre- preámbulo del proyecto no resulta que quedan 
sa, lo que pertelll'!:c a particulares es de tan poco acr,jonístas, sino qlle el Gobierno va a reasumirlo 
valor, tan insignific;¡nte en una palabra, qtl!> ob- todo. El serlOr Diputado principió diciendo en su 
servalldo los estatutos de la compañía, pudiera CJ- discurso que no importaba que quedárán accio-
1ificarse de ulla verdadf>ra servidumbre: como ayu- nistas que rehusasen vender i en el final, dice IIlIa 

da de gastos. la euota de los accionistas no al can- cosa enteramente contraria. Estas contradicciones 
za ,1 ser la d¿cima parle: como intesados, como suponen, pues, que la causa es mala i por consi':' 
dueños dO' (lila p<lrte del camino tiencn un verda- guicnte, seria mejor que se estudiara con detencion 
dero poder, ('j'~rcen ulla influencia poderosa en la i que el Gobierno consultase a todos los accionistas. 
direccion, en 1" t~rira, en la contabilidad, en los EL SEÑOH Pk,\1I0.-No estoi perfectamente ins
ramales que rld¡;}n construirse, ek. Por estas cou- tr'uido en todo lo concerniente a esta materia; pero 
sideracioll2s h;~ eH'i¡jo la CClmision que convendria he oído que mu<.:hos particulares desearian vender 
comprarles ,1:, derechos i dejar al GO,bierno que no sus acciunes. La cllestion se prescnta, pues, en esta 
representa ot;(J ifl~eres que el de la nllcion, la forma: el señor Diputado dice que los acciunistas 
direccion (',elusiva del ferro-carril de Valparaiso no quieren vender i yo digo lo contrario. ¿C;ue re
a Santiago. resultará entónces? O que el Gobierno 110 compra 

El, SEÑ01( M¡;~¡A.-EI Honorable sefior Diputado porque /lO ticne como hacerlo, o porque los aceio
que me prpe"de en la palabra, sin duda que ha nistas 110 quiéren vender. En cuanto a lo primero, 
1I1udido a IIIÍ ('liando ha dicho que se le ha supues- cuando ll<:'gue el caso, el señor Ministro de Hacien
to a la COnJi,ion informante el concepto de (Iue da dirá si hai o no corno hacerlo. 
los gohiel nos sean los únicos empresarios de ohras En cuanto a lo segundo, nada se habria perdido 
como el fl'ITI)··c~rril de Valparaiso a Santiago. Se- dando la autorizacion. Pero esto último es difícil 
mejante prillr;pio lo ha sentado la referida Com;- que suceda, puesto que hai ya en la carpeta de la 
"ion en el lJi·,(¡,nbulo de Sil informe, i apelo al se- Cámara Hna oferta de bastante consideracion i aun 
Ítor Secret.mo que lo tiene a la mano. a mí me consta que hai otros muchos que no están 

Por lo derrks, creo que la discusioIl se alarga en léjos de vender. 
demasía, i como' para mí la materia es tan clara EL sEÑon MINI5TIIO DE HAcIENDA.-EI Gobierno 
i tan sencilla. redll~iré la cuestion a cU3tro pala- ha manifestado por medio de sus órganos oficiales. 
hras sola me" '(>. ¡.Qué es lo que verdaderamente el convellcillliento que tiene acerca de lo conveniell
importa a J, ~;acion con respecto al ferro-carril? te que seria que el Estado fuera esclusivo dueño 
¡,Es acaso qll" gane algunas ventajas mas, o que del ferro-carril entre "antiago i Valparaiso.Escu
estas ventaj", :il1 las lIl'ven los particulares? ¿Es por sadl) es, pues, que manifieste yo ahora cuánto sim
ventnra ol,ti'I1<'r intereses m<lS o evitar algunos patiza el Gobierno con el proyecto presentado por 
qne se pier hll? Para mí 110 es n<lda de eso, sc- la Corni,ioll i rle cllyadiseusion nos ocupamos. Pa
ñol'; lo que H~rrladeramente importa al pais entero ra apreciar las ventajas que resultarian de la adop
es, que la oJ¡\'a ,e concluya i entre cuanto ántes a cioH de p,te proyecto, el Gobierno no se fija tanto 
prestar los i'Hllensos heneficios que promete a la enlns difieultades de la direccion tal como está orga
agricultura i al comercio. ¿E interesan a este fin nizada al presente, pues está persuadido de que los 
primordial i:I compra de las arciones en cllestion? errores que ha h,¡bido Cilla ejecucion de los trabajos, 
De ninguna ¡n .. nera, porque si el paisha necesitado no han nacido tanto de la direccion, cuanto de ser 
de un emp¡;stito para la continllacion de la obra ésta una empresa de unjénero tan nuevo en el pais 
por falta de recursos prorios ;,a qué título, con qué i de una ejecucion tan difícil que era Itlui prudente 
motivo valllOS a echar sobre sus hombros agovia- esperar la pprdida de una gruesa suma en las even
dos el enol'll'e peso de dos millones ma" que ya es- tualidades orijinadas por la inesperiencia. El Gobier
tán invertidos i que no sirven para hac,er ulla va-Ino parajuzgar en esta cuestion se coloca en un pun
ra mas de f('rro-carril? to mas elevado, mira los intereses del pais fuerte-

Debo cOflfesar francamente qne no he oido en la mente ligados a la adopcion de esta idea. El servicio 
discnsion 1111 solo razonamirnto que haya destrlli- del público seria mas barato si la empresa pertene
do los fUllrlalllentos en que he apoyado mi oposi- ciese al Estado, que solo mira el interes de la ill
cinn, i ,'u!'lvo en cl)!lsecul'llcia él repetir a la HOllo- dustria en jeneral, que pertenccil·r.do a p:nticulart''i 
nble Cámara, que 110 puede la ~acioll liJen un I que mir¡¡ria/l solo por sus intereses. 
lwgocio mas absllrd,o que comprar ulla sola accioll! Pero el objeto prillcipal con que tomo parte el! 
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este debate, es manifestar los recursos con que el 
Estado euenta para Ilcnar los compromisos que 
contraeria si el proyecto pasara a ser lei. 

El Gebierno cree que el precio de la compra lIO 
debia ser fijado por la lei sino por la mejor propues
ta no excediendo de la par. El pago deberia hacer~e 
en cinco dividendos iguales, pagaderos el primero 
a: los dos años despue; de contraida la obligacion, 
i el resto mediando un año en el pago de uno a 
otro, i pagando un interes del ocho por ciento al 
año sobre el monto de estas obligaciones. Cree tam
bien que podrian dedicarse una cantidad de letras 
de la Caja hipotecaria que de su propiedad tiene en 
arcas para dar un buen di videndo al contado. Bajo 
e5tas bases el Gobierno acepta la idea, i son las que 
me han servido para formar este cálculo: 

«El número de acciones que hai en poder de par
ticulares, es de mil ochocientas noventa idos i han 
dado el noventa i cinco por ciento de su valor 110'" 
minal. 

GASTOS. 

1mporte de las accione~ .... $ 1.798,000 
Se rebaja de esta SUllm el im-

porte (Iu las letras hipote-
carias que tiene el Gobier-
no.. . . . . .. . . . . .. . . . .. " 5;:;0,000 

~G' J .218,000--1::'10,00:) 
Interes al 8 por ciento sobw esla SlllEa 

en dos anos. __ .................. . 199,680 
luteres del tercer aüo al 8 por ciento w-

bre la suma de 998,40 O pesos ....... . 79,872 
luteres del cuarlo afio a18 por ciento so. 

bre la suma de 718,800 pesos ....... . 59,901 
fnteres del quinto al10 al 8 por ciento so-

bre la suma de 4(H),200 pesos ....... . 39,93G 
[)lleres del sesto afio al 8 por ciento so-

bre la suma de 219JiOO pesos ....... . 19,968 

Gas to to tal. . . . . . . . $ 1. 64 7 ,360 

RECURSOS 'C{)N Ql"E EL ESTADO Cl"EXTA PAR" LLENAR 

ESTOS COMPRomISOS. 

Existencia en poder de la Casa de M one
da ;JOr resto de la deuda puruana.. . .. $ 

E!lsercs pertenecientes a la empresa del 
ferro-carril i que seria neeesario pagar 
para usarlos desde Quillota a Santiago. 
La f'lllprcsa avalúa estos intereses en 
cuatrocientos cincuenta mil pesos; yo 
solo pongo ..... " ., ............ . 

Produeto del camino dura!1te los 6 años 
200,000 

1.200,000 

Total de recursos ...... :¡ji ] .632,5:-10 

DEMoSTRACro:-i. 

Total de los gastos .. ',' ........... $ 1.647.360 
Id. dE' 10.3 recursos. . . . . . . . . . . .. " Ul32,500 

D 'fi . lA $--4-8 e lCIt. • . • • •• • • 1 , 60 

E, dtl advertir que (\ó se han colocado entre los 
recursos todo, lo, terre'lOS que tielle 1,1 empresa en 
la bahía de Yalparaiso, entre los alm:lce/!es fiscales 
i Id estacion centraL) 

EL SE~Oll ~I\llI:-;.-Insisto, sellOr, ell el argu
mento del sellar Ü,sa, porque veo que no se ha 
respondido satisfactoriamente a él. Lo reduciré a un 
racionio mui corto, de ulla manera silojística. HI 
proyecto es deficiente porque con él /lO Sl' llena el 
objeto que se pr~tende, cual es el adlJuirir todas jas 
acciones; el único medio de cOllseguirlo, es obteller 
el consentimiento de todos los accionistas; luego el 
proyecto debe volver a Comision para que ésta los 
llame i presente a la Cámara las bases sobre las eua
les ellos con vienen en hacer la vonta. 

EL SgÑLlIl SECII.ETAIlIO.-P¡do la palabra para ha
cer una rectifIcacion. Aceptando la discll;;ion en la 
forma silojística en que la ha puesto el sOlior Dipu
tado que deja la palabra, me permitiré :hacerle pre
sente que niego la mayor, es deeir, la proposlcioll 
en que funda su racionio: en ella ha sentado el se
ñor Diputado, que., .. 

EL SEÑ.oII l\1AnlN.-Que el proyecto es deficiente. 
EL SEÑOH SIlCIIETAIlIO.-Pues bien, yo pregunto 

el por qué? 
EL S¡IÑOR MAIUN.-Porque no se labra su ob

jeto. 
EL SEÑOR V Alu.s.-Se dice que no est~ndo dis

puestos a vellller todos los acei'Hlistas, no se logra 
que el Estauo sea e,clusivo duello del camino, i las 
velltajas que resultan de que él tenga esclllsiva
mente la direcciono Para mí, o lo, accionistas quie
ren vender o no quieren; si no quieren, es porque 
hai ventaja en ser duellO de las acciones, porque n.o 
se puede suponer que no quieran vender por puro 
capricho. Se trata de u:! negocio, i en su negocio 
cada cual consulta su conveniencia. Esa vontaja qtle 
hai ell ser dueüo de las aeciones, pasa al Estado, 
compralldo a todos aquellos que quieran vender, i 
cualquiera que sea la parte que el Rilado compre, 
haee ulla adljusicion ventajo,a. De manera qlle aUIl 

en el supuesto que no todos los accionistas vendan, 
la autoriZilcioil para comprar, consultará la conve~ 
Iliencia pública. 

Se dice 'lIte se oficie al Gobierno para que oiga a 
los accionistas e indague si esLín todos dispuestos o 
no a vender; pero a qué fin hacer esto, cuando des
pues de dictada la lei, podrá darse el mismo paso 
con mejor resultado. 

La idea dld proyecto de que el G'l!lierno sea el 
dueño de todas las acciones dd ferro-ciln'i! es bue
na, es conveniente, i a mi juicio, debealloptarse. Si 
desde luego no se [llleden C0mprar tOllas las accio
nes, por lo ménos comprénse toda'i alilll~llas que los 
accionistas estén ,¡,.:)I:~sto,;¡ vender, i allla 3e lle
gará a este resul:,:,j,). ',il ¡¡(Ira es ya iln/lz:llla i me 
abstengo por eSte ¡¡>"J:-i'!o de enhar a con,iderar 
el asunto bajo ei ',,(',;:,0 eC'lnómiC'J. Si PIl jencrai 
puede sentarse q\:(' :" eOl\vicne que el Estado sea 
empresario, la CUc":i¡c,' varia mucho cuando se tra
ta de las vías púhlic3s, (jllC no pueden transferir
se a particulare, sin ljue ocurran graves dificul
tades. 

Er.; SEÑOR MARIN.-Estoi en parte de acuerdo eOIl 
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la opinioIl emitida por el sellOr Diputado que deja ia Se ha dicllO tambien que la causa drl mal estado 
palabra; pero de todos modos veo que en las razones de la e~pl'esa e'i la amalga ma de los intereses de 
alegadas por la Comision, hai cosas qlle parecen los partIculares COII los del fisco; per,) en esto hai 
ocultarse intencionalmente; hai, pn ulla palabra, un error. Desde) el aiío 53, 1, empresa ha estado ba
gasflIoIlería en la manera de presentar la cuestiono jo la direccioll de un solo individuo, a quien los 

EIi. SEÑllI\ VAHAS.-No sé a (/lIé se refiere el cargo accionistas concedieron la jerencia, reservándose 
de gasllloiu'ría que hace el seuor Diputado. He dicho ellos únicalllCnte el derecho de vijiJaneia i aYUllar
de un modo bien terminanle que está en la (wnve- le con su consejo. La direccion ha sido, pues, una 
niencia del Estado comprar to(!as las ac¡:iones del i el mal éxito 110 plledE', por consiguiente, atribuirse 
ferro-carril, hacerse dueilo i eselllsivo dueilo de él, a falta de uniformidad. Ademas, las razones que se 
i he dicho mi opinion en esta materia con la I'r,ll1- han alegado en favor del proyecto no han sido bien 
queza que acostumbro, i aprecialldo, segullmi mo-¡ probadas; todos sabemos que las empresas dirijidas 
do de ver, el intere.s público. De la misma manera, por particulares se llevan a cabo con mucho ménos 
creo, sin la menor uuda, que procede el seuor Di-! costo que por el Gobierno. Un seilor Diputado dijo 
puta do que deja la palabra. en la sesioll pasarla, tratando la cuestion de rerno!
ii.~,Como se ha objel<ldLl contra esta consideracion ques ell l\Jagallanes, que ese proyecto, en manos 
jelleral queapoyael proyecto de la Comision el que d~1 Gobierno, costaria realizarlo un cincuenta por 
habrá accioili,tas que no quieran vender, he en-: CIento mas que por particulares; i aplicando esto 
trado a manife,tar que 110 pudielldo snponer:ie mismo al caso presente, /la veo como ese mismo 
que esos accionistas se nieguen a vender' pOI" puro seilor Diputado, sostiene la conveniencia de que el 
capricho, sino porque ellcontraban ventaja en CO[l- Estado se haga el único empresario del ferro-carril 
tinuar siendo !lucilos de las acciones, esas ventajas de Valparaiso. 
eran las que el Estado adquiria, comprando a los Creo, pues, que la Cámara no puede aprobar el 
lJue estuvlesell dispuestos a vender. , proyecto que se presenta sin llamar primero a los 

EL SE~OH :\IAHIN.-No me he referido al señor accionistas i pedirles su eonsentimiento para la 
Diputado, porque ya he dicho que estoi conforme compra. De otro modJ, como he dicho, se violará 
con su opinion. Aludo solo al proyecto de la Co- la lei orgánica de la compañía i esto no lo puede ha-
misiono cer la Cúmara. 

EL SEÑOR GALLO (don Custodio).-La cuestioll ha Pasando aho"a a la cuestion, yo creo quo ella de-
estado mal colorada por todos los seilores Diputa-- he conslderar,e bajo dos aspectos: 1.° la conveniell
d03 que me han precedido en la pJlabra .... _ ... cia de la é'Hllpra, i 2. 0 sí hai Jo_, fondos Ilecesarios 
No lo digo esto por pretensioll, silla porque en el para hacerla. 
debate 1I0 se h[t tenido presente la lei orgúnica de Se ha h.ddado ya mucho sobrí' lo primero, i res
la empresa: segun ella, el directorio d¡>be compo- pecto de lo SC3·Ulldo, el seilof .\li:ditro de Hacienda 
nerse de cinco individuos, elejidos entre los que ha presentil¡}o UIl apunte de los [ondo3 con que se 
tengan cincuent? o mas acciones en la empresa, i podrian contar para la compra; pero he lIotado en 
una vez que el Gobierno adquiriese por compra las él muchos errores i mui grave,. El sellOr Ministro 
de los individuos que tienen el número requerido ha dicho que las entradas que el ferro-carril pro
para ser dil'ector,~s, qUl~darian burladas las espec- duce actualmente, pueden apreciarse en 200,000 
tativas de los accionistas que al tomar parte en la pesos al auo; pero se ha 01 vidado de decir que todas 
empresa tuvieron ell mira la intcrvenciOIl de 103 esas entradas se emplean en la conservacioll i con
particulares en la dircccion de la obra. Ademils, clusion d el camino. Está aun trabajándose el tund 
con esa compra resl¡ltaria probahlemente que 110 de San Pedro; están tambien por concluirse las es
quedaría número necesario de accionistas para for- taeiones de Valparaiso i Quillota. Sería en fin mui 
mar directorio. Creo, pues, que el proyecto es largo enumerar lo que falta para la cOllclusion de 
contra a esa lei orgánica i que la Cámara no puede la obra, i estoi cierto de que las entradasjque el ca
aprobarlo, sin echar por tierra derechos preexisten- mino da, apénas bastarán para llevarla a cabo. 
tes, basados en ulla lei, i cuyo atropellamiento Ha dicho tambien el SellOr Ministro que aprecia
podria dar lugar a reclamos de los particulares ante ba en 200,000 pesos los enseres que la compañía 
los Tribunales de Justicia. tiene existentes i puede vendel' para la continua-

Se ha dicho r¡r)r un serIO" Diputado que los accio- cion del ferro-carril de Quillota a Santiago; pero a 
nistas particularr3 serian para la empresa \Ina ver- mi me consta que ellos se reducen a mil toneladas 
dadera servidumbre en Jo futuro, como lo han sido mas o ménos de rieles i una multitud de herra
en el pasa.do, i al vertír eS:1S palabra" ofensivas en mientas viejas o que por lo méllos estarán a medro 
cierto modo para los acciollistas, se ha olvidado que servicio. 
su cooperaeioll a esta empresa fué considerada al Re;;p~cto de lo, demas datos del seíior Ministro, 
principio ('.omr¡ un acto lk noble patriotismo i como n1da tengo que objetar porque son cantidades roa
un servicio en favor de la flacíoll. Si el pensamiento lizadas. 
del ferl'o-c~rril que lIntes se miró como la obra mas Estas SOIl la,; observaciones que se me ocurren a 
grande i dI] mayor utilid.HI p:¡ra el pais, se presenta la lijera, i creo que ellas serán suficientes para pro
ahora con hntas diucu!ta;h, pcHa realizarse, no es bar a la Cámara que el asunto es mui grave i que de 
culpa, por ~¡erto, de 105 ac·;ionistas particulares, sino ninguna manera puede aprobarse al proyecto sin 
de otras Clrcuustaflcl" filIe no es del caso elln - consultar primeramente a los accionistas. 
merar. EL SE~OH MINISTItO DE H.o\CIENOA.-EI Honorab!s 
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Diputado por Valparai50 que deja la palabra, ha 
procurado convencer a la Cámara de la inconve
niencia dl' que el Estado se haga dueño del ferro
!Carril, por cuanto su adminislracion i conserva
don, seria doblemente mas cara que pertelleciendo 
;¡ particulares. Yo 110 le dl)i a estas reflexiones la 
important;ia que se les quiere dar, ni creo que la 
Cámara debe atemorizarse por ellas. La idea de 
que el Estado sea esclusivo dnellO del ferro-carril, 
110 lleva ellvl1elta la cOlldieion fatal de que el Es
tado sea su administrador. Supongamos que en la 
práctica se encontrara el inconveniente a que se ha 
referido el Honorable Diputado, ¿quién impediria 
al Estado que entregara la admini,tl'acion del ferro
carril a uno empresa particular? Quién impediria al 
Estado, digo, qne una vcz que se supiera a cuanto 
3scPIHJian los intereses que tuviera que pagar por el 
Gapital invertido en el ferro-carril, lijara éste como 
un mínimum para el arriendo de él, aceptando la 
mejor propuesta, considerando como tal la que 
~irviera mas barato nI público? 1.a cuestion de ad
ministraciones, pues, es muí diversa de la de pro
piedad. 

El Honorable Diputado ha pasado despues a re
futar algunas oe las partidas de. la demostracion 
que acaho de hacer a la Cámara. Ha dicho Su Se
ñoría que la renta anual del ferro-carril no alcan
zaria a ser de 200,000 pesos al año, como yo he 
presupuestado, i que pudiera ser que 110 llegara a 
la mitad. El cálculo que yo he hecho puede fallar 
sin duda, porque al fin es UII cákulo; pero la base 
de que yo he partido para formarlo, es lo que está 
produciendo el ferro-carril en la actualidad: esta 
produccion !lega a 20 022.000 pe-oo mensuales, i 
sus :;Hstos a 7 u 8,000. Si ahora deja, pues, un ren
.dimiento que no baja de HíO,OOO pesos libres al 
año, ('s de suponer que a la vuelta de tres o cuatro 
¡¡IIOS, este rendimiento haya duplicado, i que poner 
200,000 pesos por un año con otro, e" un dlculo 
prudeJlte i moüerado. Ha dicho tambieJl Su Seño
da que la partida que yo he indicado como valor 
de los enseres que el Gobierno tendria que comprar 
a la actnal empresa para emplearlos en la conti
n\l~cioll de los trabajos, es exajerada. Para compu
.lar este valor, he tenido presente un inventario 
que la direccion del ferro-carril pasó al Gobierno 
ahora Ull a!io, i cuyo valor lo hacen ascender a 
450,000 prsos; pero. sin emLargo, )·0 lo computo, 
solo rn 200,000 alenrliendo a que mnchas ele esas 
especies se habrán perdido i en otras se habrá exa
jer~\(lo su valor. Pero slIpoJlfjamos que desaparezca 
del todoe5ta partida, resultaria que faltaban 200,000 
pesos, <]l1(' se IlenarÍ1n COII las rentas jenerales del 
,Estado en el término rle seis allOs; circunstancia 
que en liada puede innnir en la 110 adopcion del 
proyecto. 

EL SEÑOR l\1ATTA.-Yo difiero en rstc asunto de 
In manera de pensar de mis amigos políticos i me 
"dhiero en parte a las ideas de la Comisiono 

Creo que es cO!I\"cniente que el Gobierno compre 
cuantas acciones pueda hasta llegar, si es posible, a 
.conslituine ",1 único empresario de la obra del fe
rro-carril. Un S(,líOl' Diputado ha invocado la doc
tri!)) \té' todQS h" c["ollomistns para u"mostrar que 

el Gobierno no debe Sl'r jamas empresario: es muí 
fácil acojerse al apl'isco c¡Jmodo i trdnquilo de la 
ortouojia económica. Pero yo irnocaré a mi ,l'Z 
para sostener la opinion contraria el testimonio de 
los hechos realizados. La lléljica ha sido el primero 
¡único pais de Europa que ha logrado llevar a cabo 
todos los ferro-carriles que necesitaba pora su in
dustria, pues bien, todos ellos han sido hechos es
clusivamente por el Estado. 1 si la administracioll 
se encuentra en el mismo pié en que la ví i en quc 
dicen los periódicos, puedo asegurar <¡ue sería difícil 
organizarla de una manera mas convenirnte si 103 

empresarios fueran particulares. Varios Estados de 
Alemania han seguido el mismo sistema i aun en 
Francia.se ha reconocido tambien el principio de qu!' 
es el Estado quien tiene el deber de llevar a cabo esas 
empresas, i por esto es que se ha adoptado el ca
mino de asegurilr a los empresarios particulares un 
interes fijo sobre los fondos que emplean en reali
zarlos. He modo, pues, que el Gobierno viene a 
hacerse así responsable rJl caso que el negocio sal
ga malo, no teniendo utilidad alguna, si sale bueno. 
El objpto que se tie/le en vista no es utilizar sino el 
de facilitar las comunicaciones i el desarrollo de la 
industl ia. 

Creo tamblell que las acciones deben pagarse a la 
par; de otro modo la nacion haria con los accionis
tas un papel ,·ergonzoso, esp!otáIHlolos del mismo 
modo que esos bolsistas europeos (no sé si la espre
sion sea española) tlue juegan a la baja. El Gobier
no aparecería como un miserable espeeulador flue 
habria estado asechando el momento de que las ac
ciones bajarán para tomarlas de su curnta. Ademas, 
esta conducta sería tanto ml>nos justilicable cuanto 
que el Gobierno pueril' decirse qu~ instigó a !os par
ticulares a que toma,cn partL' .1 esa empresa. Los 
errores que en ella se han cometido han naeido 
tambien de sus disposiciolles i los cálculos mismos 
sobre que se hallaba basada la empresa, cálculos 
presentados por el Gobierno a los particulares, hall 
resultado ser falsos. 

Aunque supongo que la CClmara se halla cansada, 
creo indispensable rl'clilTir al oríjen de la compa
ilÍa i analizar lo que en ella a pasado para probar 
qlle en este asunto el Congrl'so obló con mucha li
jereza; dando al Gobierno una autorizacion ilimita
da ¡que (-ste úitimo ha hedlO mal uso de esta fa
cultae. 

El pensamiento del ferro-carril de Yalparaiso 
fué· indicado por el Gobierno corno un medio polí
tico para haccr olvidar los suceso, del 51, cuyos 
resultados, sin embargo, se hall hecho sentir 
hasta ahora poco tiempo. El Gobiemo qui"o que 
la gralldeza mism1 d,! la obra fuese un medio para 
despertar la ateJleion públi<;a i llevarlos a un ter re-
1l'J fuera de la política. Lus Cámaras lo autorizaron 
para el establecimiento de la empresa, dándole fa
cultades ilimitadas que el ha tr~spasad(), sin em~ 
bargo, sin que el Congreso le haya pedido cuellta 
de su proceder. Al principio se adoptaron para la 
empresa los planos preseJltados por el injeniero qUt, 
se comisionó para trazar el camino i hacer el pre
supuesto. Poco desplJes se t;arnbió de injeuiero i éste 
fl1é ya el primer inC(lIlH'lliente. En seguida segu/I 
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ví entónces en los periódicos,.se alteró la primera) cular. Por ahora la Cámara debe limitarse a aceptar 
línea que se habia designado en los planos oriji- o rechazar la idea en jeneral. 
lIales, abandonándose los trabajos de Concon que EL SEÑOll HERBERA.-Para que el llamamiento a 
habian costado 300 o 400 mil pesos para volver los empresarios de la obra del ferro-carril pueda 

atras i emprender una línea nueva. El Gobier- producir el resultado que se apetece, cual es in
IlO no pudo hacer ese cambio sin consultar prévia- vestigar si se encuentran en disposicion d.e enaje
mente al Congreso i éste descuidó su deber, no nar sus acciones, es de todo punto necesarIO que se 
pidiéndole cuenta de una alteracion que cambiaba dicte primeramente la lei en d!scusion, qlle.s~ es
enteramente las blses de la empresa. Ademas, esa tablezcan las ba:ies, que se fijen las condiCIOnes 
medida fué tomada, puede decirse, arbitrariamente mediante las cuales debe hacerse la compr'a. De 
sin que injenieros competentl's examinasen su con- otra manera seria inútil e infructuosa semejante in
veniencia; fué tOlnilda puranwnte por el Consejo vestigacion. Los accionistas dirian al Gobiemo: se
de un injelliero, el señor Mallgan, que murió poco gun sea el precio i demas condiciones que se nos 
despues. Ese cambio, a<lemas de la pérdida que propongan, estaremos o no dispuestos a enajenar 
he apuntado, hizo tamhien preciso el tunel de nuestras acciones. El Gobierno nada podria respon

San Pedro i otros varios trahajos que no aparecian der a esta justa observacion, i a esto quedaria todo 
en el plano orijirral i que han vellido a aumentar reducido i esto sería lo único que se lograría ave
i ser en gran parte la causa del IlJal éxito que ha riguar, es decir, nada. Miéntras no se hagall esta
tenido la empr'cs1. blecido las condiciones de la eniljcnacion, los ac-

Sería preciso hacer la historia completa del fe- cionistas quedan I'n situacioll de vender o no, se
rro-carril para llenar mi objeto: pero la Cámara gun que esas condiciones las juzguen favorables o 
debe estar cansada i yo no venia suficientemente perjudiciales. 
preparado para ello, Me limitaré, pues, a lo que EL SEÑOIl MATTA.-Pirlo la palabra para hacer 
he dicho, deduciendo de ello que conviene a la na- una indicacion que concilie todas las pretensiones. 
cion comprar a los particulares todas las acciones Yo estoi porque el Gobierno compre las acciones; 
que pueda ell ese fprro-carril, que debe comprar- pero tambiell quisiera que el asunto se tramitara 
las a la par, por que seria indigno del Estado, el corno lo ha pedido el señor Diputado porValparaiso. 
ir a jugar a la baja esplotando a los particulares, En esta virtud, me atreveré a proponer a la Cáma
habiendo sido el Congreso i el Gobierno, es decir, fa \Ina indicacion para que el proyecto pase nueva
la Nacion misma quien ha tenido la culpa de que mente a Comision, i ésta consultando a los accio
esas acciones bajen de valor. nistas, presente a la Cámara las condicioues bajo 

EL SEÑon GALLO (don Custodio).-Pido a la Cá-Ilas cuales podrra hacerse la compra. 
mara que se sirva fijar toda su atencion en el pro- EL SEÑOR HEIIREIlA.-La Comision a la cual se 
yecto de que se trata, porque 110 veo que con él encargara de recojer informes sobre la voluntad 
se llene el objeto que se pretende. He dicho ya que tengan los accionistas de enajenar sus acciones, 
que la Cámara no puede aprobar este asunto sin se encontraria exactamente en la situacion que el 
consultar primero a los accionistas cuyos derechos Gobierno i no lograria, por consiguiente, averiguar 
atropellaría estando fundados en una lei anterior. tampoco nada a este respecto. Repito que para ob
No todo se remedia con autorizaciones, i habiendo tener algun re~ultado, es indispensable que ante 
en la empresa accionistas de diverso color político todo se sepan las condiciones con que se pueden 
podria talvez decirse que el objeto de la autoriza- comprar. 
cíon era el no cubrir los intereses de todos. Se dice que habremos dado una lei inútil, si los 

EL SEÑOR HODRIGUEz.-Las últimas espresiones accionistas no quieren vender, una lei que 110 lIena
vertidas por el señor Diputado que deja la palabra, ria el objeto que se tiene en mira, que es vender to
no merecen ser consideradas por la Cámara. Se ha dos. Si mal no recuerdo, la Memoria presentada por 
dicho que el proyecto de la Comision encierra el el Ministro del Illterior el arIO de 1857 nos revela 
pensamiento de favorecer los intereses de un solo que el directorio propuso al Gobierno la venta de sus 
individuo i que el Ejl'cutivo hará dislincion de acciones a la par, pagaderas a cierto plazo, etc. 
sus enemigos políticos para 110 comprar a ellos sus Sobre la mesa existe ademas una propuesta de ven
acciones i que en este caso la autorizacIOn seria ilu- la por valor de 700,000 pesos i llO debemos, por 
soria. Semejante suposicion es indigna, indecorosa consiguiente, abrigar el temor de hacer una lei 
de un Diputado, solo pueden abrigarla los que en inútil. 
circunstancias análogas procederian en la forma a Si es verdad, por otra parte, que no se lograrian 
que se ha aludido. todos los resultados apetecibles, si algunos accionis-

Por lo que respecta a la indicacion que el proyec- tas no venden, es tambien indudable que, como lo 
to vuelva nuevamente a comision, la considero ha dicho el serIar Secretario, se mejoraria en algo 
inútil, porque casi todos los señores Diputados que la condicion a que reduce el Gobierno el arreglo a 
han tomado parte en el debate, están de acuerdo que el Honorable señor Diputado se refirió. 
en la idea jeneral del proyecto, cual es que el Go- EL SEÑOR MATTA.-Vuelvo a insistir en la indica
bierno adquiera las acciones de los particulares., cion qUl' he hecho, repetiré que para deliberar 50-
Esta es la idea primordial; i en cuanto a las obser- bre asuntos tan graves, se necesitan datos exactos 
vaciones hechas, tales corno la forma en que deban aun cuando se gaste algun tiempo en procurarlos: 
pagarse las acciones, recursos con que se cuenta EL ShÑOR PRADO.-YO me opongo a la indica
para cIlo, etc., será materia de la discusion parti- cion del señor Diputado por Copiap6, porque no 

36 
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creo que se pierda con dar inmediatamente Ulla UU-1 n'parar el déficit que el estanco dL'jaba. ¿Cómo PIH'O', 

torizacion jenL'ral al Ejecutivo, ni divi,o lo <jue se I va a entrarse en nuevos gastos, i en gastos que se 
aventaje con postergada por algunos di as mas. elevan a una gran cantidad, cuando el estado /inan-

E!: 5ERoR OssA.-Aunque p he hablado dos ve- ciNO no es bueno, DO es lisonjero? ¿No ha dicho el 
ces, pido la palabra para indicar al seilor Pre,iden- s('{lOr :\Iinistro de Hacienda ell una de las sesiolles an
te que deie el asunto para segunda discusioll. Tengo [priores que en e,te arlO el tesoro púhlico se encontra
otras r,lzones que ahora no puedo hacer valer pur rú con UII gran déficit, esto es, qne habrá \lila gran 
el motivo que he espuesto. disll1inucioll ell las entradas del presente allO'? ¿Có-

EL SEÑOH l)nEsII)ENTE.-Hago presente al seiior mo es que se va a comprar acciones del ferro-carril 
Diputado, que discutiéndose en jeneral este proyec- sin contar con recurso" efectivos? Hedicho que el se
to, la Cámara deLe aprobarlo o rechazarlo, sin ne- llar Ministro no me ha satisfecho, porque los datos 
cesidad de segunda discusion. {lue ha sujerido a la Cámara no son de aquellos que 

El selíor Ovalle (doll Francisco Javier) se opuso pueden quitarme toda la duda que abrigo a este res
a la indicacion del sellor Matta, fundándose en la pecto. No sé, pues, hasta que puuto pudiera dispa
poca fuerza que tenian las raltones que se habian nerse de los fondos que eXisten ell la Casa de Mone
alegado para procpder como pedia el señor Diputa- da cuando esos fondos esL1n dest:nados para dar 
do por Copiapó. 1 alladi6, que si el objeto era com- impulso a las operaciones de la amonedacion. Lo 
pral' las a. ciones, debia procurarse no tiranizar a mismo puede decirse respecto de los útiles i sobran
sus duellos sino mas bien ofrecerles algunas venta- tes que hai en la empre:ia del ferro-carril, porque 
jas para que todos los acciouistas se avinieseu a ven- se ha dicho, se ha asegurado que no valen ni se ob
del', teniendo solo en cuellta su illtnes propio. tendria, enajenáudolos, la calltidad que se repre-

EL SESOH CUY.\Hnl;Bus. - No es, seilur, la Iijere- senta. Los otros recur5CIs que se apuutan como fon
za la mpjor garaJltí~ de acierto; nuuca por hacer dos para ayudar la COll1:Jfa, tampoeo dan mas segu
pronto las cosas se ha¡;en ¡;on mas perj'ec¡;ion. Y() ridad de llevar a efecto la autorizacion que la C(\
deseiuia que en la rnaterÍcI tlue dis¡;utimosse p(,OCí~- mara puede conceder para la cOlllpra de las accio-· 
diesB con mas detellcioll. E-ta materia e:i grave, nes rliehas. 
gravísima por su naturaleza. Se dice que debe au- ¿(lué sucederia si entl'~sel11os a conferir ul'bde 
torizarse al Presidente dp la Bepública para que luego esa autorizacion? Yo no diviso mas que e 
compre las acciones del ferro-carril entre Valparai- que con esto se pondria al Gobierno en la precision 
so i Santiago, i ¿por qué no ha de ser convelliente de echar mano de parte del empr0stito que se ha 
que vuelva a Cornision? No debe, pues, resistirse a ·ordenado contratar en Euroi,a para continnar la 
que pase a cornision, porque elltre los señores Dipu- obra del ferro-carril i despues nos veriamos angus
tados que han presenciado el debatp, susteniendu i tiados para procurar los medios de Ileyar adelante 
combatiendo este proyecto, hai muchos que tuda vía estos trabiljos. Cuando ~e trata de una obra de tan
no tieneIl todos los datos, a quienes les falta algo ta importancia, para proceder cün el debido acierto, 
para fallar para dar un voto con toda cOllciencia. El es preciso calma, es preciso marchar con la madn
asunto me parece de gran importancia, i tanto mas rez que tan grave materia requiere. Si hai Diputa
cuanto que trata de cosas que afedan los intereses dos que dicen tener razones que les hacen vacilar 
('conómicos i el empleo de las rentas públicas. Na- para adoptar un partido ¿por qué no acceder a que 
da es en este cOllcrpto mas natural que diferirlo este asunto se deje para considerarlo mas despacio? 
}lor el tiempo necesario para que la Comision reuna No es la celeridad la que da el at:Íerto. Cuando los 
nuevos datos, haga investigaciones que pongan las Diputados dicen que todavía no se hallan con su 
cosas mas en claro i contribuyan a que la Cámara conciencia formada, no tienen la persuacion de la 
se pronuncie con mas seguridad. Yo confieSO que en conveniencia de tales cosas, 110 hai para que preci
el estado ~ctual me hallaril:l embarazado para emitir pitar la deliberacion; es preciso hacerles justicia. 
mi voto. Lo que ha espuesto el selior Ministro de En estas cuestiones deberia obrar el Gobierno co
Hacienda refereIlte a los fondos con que cuenta la mo bombre prudente, procediendo en vista de an < 

nacion para efectuar la compra, no me satisface. tecedentes que le diesen toda seguridad de acierto. 
Tengo fundamento para creer que lo que se dice En este asunto, pue~, no se pide otra cosa sino que 
sobre esos recursos, no apareee COII la precision i la pase a comision para que se presenten nuevos datos 
exactitud que debe desearse, que esos recursos tal- e ilustren mejor la materia. 1 sobre ello repito mi 
vez no existen. 1 tanto mas me persuado en esta indicacion. 
creencia, cuando sabemos que el arlO pasado hubo EL SE~OH INFANTE.-Entiendo que un proyecto 
necesidad de levantarse un empréstito, que sin du- ele lei sometido a la Cámara, aunque haya sido 
da fué porque el Congreso vió que con los fondos aprobado en jeneral, puede ésta, no obstante, de5e
con que por entónces se contaba, no habia lo sufi- charlo en la discusion particular. Podemos por con
cien te para acometer i llevar adelante la obra del siguiente entrar desde luego a votarlo i si resulta 
ferro-carril. Ayer, tratándose tambien de la plan- aprobada ell jeneral, tendrán despues lugar las in
teacion de la importante lei sobre instru¡;ciOIl pri- dicaciolles que respecto de él se han hecho, cuando 
mari<l, se vió que era indispensable establecer con tratemos particul'lrmeute del modo como debe lIe
este ohjeto una nueva cOlltribucion; despues con- varse a efeeto este pensamiento. Creo, pues, que 
sultando los medios de aLulir, de suprimir el estan- la Cámara está ya bastante ilustrada por lo que hace 
co, no ha podido por ménos que valerse del medio a decidir si se aprueba en jeneral. 
desoslituil' por otra, crear otra contribucion, para EL SEÑOR S1NTA-MARÍA.-Ya que tácitamente 
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nos hemos declari\d~ en sesion permanente, ~'a que 
el señor Presidell te ha creido neceqrio prorogar 
la sesion mas (;e lo ordinario, ,eguramcnte para 
concluir la dis~nsion de t'éite asunto, ll1e ¡H'rmiliré 
dar mi opinion sobre él. Cuando se presentó la so
licitud del señor Cousiilo, me sonó mal al oido i lo 
mismo el proyecto presentado por la Comision, i 
ahora que he oi,io las razones que se hall alpgado 
en favor de ellus, ambos me sucnan peor. El Hono
rable Secrctario hu dicho que la empresa del ferro
carril ele Yalparai!'o a Santiago, (lile permitirá la 
Cámaru mar de sus rnisméls espresiones) era un 
clavo, i no entiendo eomo siendo nsí, se quiera que 
con "se cla vo ton" lW se ha cruci[Jcado a los accio
nistas, se preteild;. lTlH,jtiear al erario nacional. La 
Cámara 110 dehe cs!rúlar qne siga una opinion dis
tinta de mis ilmi3w;; porque, ¿qué tiene de raro que 
en un asullto como (;,te en que no se trata de prin
cipios, tenga YO \lila opinion diferentt~ de la del se
üor Matta ? El cree por ejemplo que el proyecto 
prrsentado ('s bueno i yo lo creo malísimo. No veo 
con que objeto s" quier,' ~yudar a una empresa que 
segun me ha diclto 11110 de SIlS socios, tiene los me
dios para continuar por sí sola; si el ferro-carril de 
Valparaiso a ()¡.¡illota está ya concluido, si su com
pra impone un pesado gravamen al Erario, yo no 
veo con que objl:'to se quiera echar sobre la Ilacion 
este peso inútil. No niego que la empresa sea mui 
importanLe i mal podria dudar de ello, cuando Ha 
que la Cámara se ha cOllstituido en sesion perma
nente para resolverla; pero sí me opongl) a la idea 
de que se quiera hacer al Gobierno especulador, L<l 
cuestion, a mi juicio, debe situarse en este terre
no: dcbe o no comprar el Gobiel'llo las acciones de 
los particulares, o en otras palabras, conviene que 
el Estado se haga cargo del camino'l A mi me pare
ce que no. En primer lugar, el Gobiefllo IlO podrá 
comprar sino mui caro; yo sé i muchos Diputados 
tambien, qlle e3te asuntu hJ sido oríjen de nego
ciaciones: hs acciones que hace pocos días se velJ
dian con un cincuenta por ciento de pérdida, están 
ahora mas caras por el solo hecho de la presenta
cion del proyecto; estilmos, pues, aqui tratando de 

que se trata ha alarmado la conciencia pública; se 
sabia que Sil resulLndo debia ser un grave compro
mioo para las rentas públicas; tal es la conciencia 
j"II(~rill j psto mismo imponia a la C<Ímar,¡ d de
ber de ~er mas cautelosa en su despatllO. Y o /lO 

veo la npcC'sidarl de la precipitacion con <]'1(' quie
re tratarse cste asullto; quizá los Diptll<ldos (jue 
ahora IlOS oponernos al proyecto, estudiúlldnlo con 
mas detcllcion i oyendo a personas compC'tentes, 
var/('mos de opinio!l. Quizá tambien los sellOres 
Diputados que Jo sostient'n, lleguen a persu:1I1irse 
de sus incol1venif'ntes i para otra sesioll le dmc su 
voto en contra (les concedo este patl'imollio.) No 
veo, pues, ningun mal en que dl'j('rnos esta dis
cusion para la e"ion íllll.ediata; al contrario, creo 
que seria mui conveniente. 

Antes de cOllcluir, daré las gracias al sellOr Pre
sidente por la benevoll'ncia eon que me ha escu
chado, dándome todo el til'll1po necl'sario para ha
cer uso df' la palabra, siendo la hora tan avanzada. 

Terminado el d('!Jatp, Sl) pasó 11 votar la indica
cion del señor Co,arrúbi'ls para que el proyecto 
pasara nuevamente a las comisiones de Gobierno 
i de JI aeienda, i fue rechazada por 33 votos con
tra B. 

Votada en seguida la indicacion del sellOr Malta, 
para qne yolviese a comision, i ésta consultase a 
los accionistas, presentando a la Cámara las con
diciones, bajo las cuales debiera hacerse la compra, 
fué desechada por 37 votos contra 8. 

Por último, votado el proyeeto en jeneral, rué 
aprobado por 3U votos contra 9. 

EL SI,;;'OIl COLlRUÚIlIAS.-Pido que en el acta se 
salve mi voto. 

Se levantó la sesion. 

CJ)IARA DE SENAJlOUES. 

SESION 19." OUDlNARIA EN 13 DE AGOSTO DE 1858. J 
Presidenci(¿ del sellor Benavenfe, 

buscar los medios de sacrílicar los intereses nacÍo- Asistieron los señores Balmaceda, Cerda, Cousi
nales en bcnr[Jcio de los particulares, i estoi cierto ño, Echeverria, García della Huerta, Matte, l\Jujica, 
que el resultado del proyecto será que las acciones Salas, Valdez, Valenzuela í los señores Ministros 
del ferro-carril, de esa empresa tan desacreditada, del Interior i de Hactenda, 
que, como ha dícho un se¡]or Diputado, todos huian Aprobada el acta de la sesion a'nterior, se dió 
de ella como del fuego, subirán a la par i quien cuenta: 
sufrirá las consecuencias será la Nacion. Por otra De dos oficios de la Cámara de Diputados, comu
parte, yo considero como un grave ma I que el Es- nica: en elLo haber aprobado con pequeñas mo
tado se haga cargo de la empresa i me he rati[Jcado d[Jcaciones en los arts. 6.° i 7,0 el proyecto de leí 
en ello al oir al señor Ministro de Haciellda que el acordado ya por el Senado sobre hacer puerto ma
pensamiento delllobierno era entregar la direccioll Jor el habilitado del Tome; i en el 2.° haber apro
a particulares; eso prueba que el gabinete mismo bado UII proyecto por el que se concede un 5U

conoce los inconvenientes de que el Ejecutivo se plemento de diez i ocho mil pesos a la partida 56 
meta a empresario i esto mismo lo estamos viendo del l\1inistel io del In terior; i de una solicitud de don 
todos los dias, pues hasta para el camino mas insig- Hamoll L. Pérez, natural de España, pidiendo que 
nificante que se quiere llevar a cabo, es preci"o I el Senado declare se halla en el caso de obtener 
recurrir a los particulares apesar de que se sabe carta de nacionalidad. El primero quedó en tabla, 
que esos empresarios a quienes se encarga su eje- el segundo i la solicitud para segunda lectura. 
cucion, se hacen pagar caros sus servicios. EJ. SE~OR VRESIDENTE.-Seria conveniente pasa-

Hai aun otra consideracion mas que me permi- sernas desde luego a ocuparnos de las alteraciones 
tiré hacer presente a la Cámara: el proyecto de hechas por la otra Cámara al proyecto de leí sobre 
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hacer puerto mayor el habilitado del Tomé, pues 
siendo ¿stas pequeñas i necesario su pronto despa
cho, JlO trepidará la Cámara en decidir.e. 

Conforme la Sala con lo indicado por el seilor 
Presidente, leyóse la alteracion hecha al art. 6.° i 
puesto en discusion, 

EL SEÑOR CERDA.-La variacion que se ha hecho 
a este artículo 110 es de aquellas 4ue se consideran 
pequeñas, de ningun valor, es de importancia, de 
gran trascendencia i sanciona un principio eJl contra· 
posicion a las disposiciones vijentes en m&teria de 
jubilaciones i a la práctica observada. No diviso 
razon alguna para que con {'sta oficina que se su
prime, se haga una escepcion particular, para que 
se otorgue gracia especial a sus empleados que ac
tualmente queden sin colocacion. Hecuerdo en es
te momento la lei que suprimió la Aduana de San
tiago, la Que suprimió la Aduana de los Andes; otra 
S lprimiendo varios empleados de la Tesorería de 
Concepcion por el establpcimiento de la Aduana i 
Tesorería unidas de Talcahuano, la otra referente a 
la supresion de la Comisaría de Marina en Santiago 
i así muchas otras. En todas estas leyes solo se ha 
dicho respecto de sus empleados: «se tendrán pre
« sen tes para darles colocacion o se jubilarán con 
« arreglo a la lei,» pero jamas se les ha otorgado 
gracia especial como se pretende; con estos. Esta 
ha sido la práctica que siempre se ha obsprvado. 
Si para optar a la jubilacion, la lei prescribe es
presamente que el ,empleado haya sarvido por es
pacio de diez años, es claro que al jubilarlo sin este 
requisito se quiere concederle gracia, se le dife
rencia de los demas empleados públicos. Yo entien
do que si alguno de la oficina que se suprime que
da sin colocacíon es por inepto, ¿i la ineptitud es 
la que vamos a premiar? 

No diviso fundamento alguno para contrariar la 
lei, i solo sí un mal ejemplo, un abuso que de ella 
se hace, i siendo así no debe permitirse. Jamas a na 
die i solo ahora a la Cámara de Diputados se ha ocu
rrido dudas en la interpretacion de la clausula que 
(elos empleados serán jubilados conforme a la leL» 
En todas las loyes análogas, repito, ha figurado es
ta cláusula i la Cámara siempre ha convenido en 
ella i la ha aceptado. Jubilar con arreglo a la lei, no 
tiene otro sentido que conformarse a ella, respetar 
sus disposiciones. Exije para su opcion diez años de 
¡¡ervicios no interrumpidos, luego el que no los tiene 
no tendrá tampoco el derecho de jubilar. Lo demas 
es obrar injustamente, es sancionar un principio no 
solo contrario a las palabras testua!es de la lei, sino 
que mas tarde será precisamente reclamado por to
dos cuantos se encllentren en igualdad de circuns
tancias. La Cámara debe oponerse a esta alteracion, 
no debe contribuir a autorizar un abuso, un mal 
ejemplo. 

EL SEÑOR MINISTRO DE HACIENDA.-La cuestion 
la considero de poca monta, porque creo que la lei 
en clita parte no tendrá efecto, pues todos los em
pleados obtendrán colocacíon. Si algull inepto hu
biere, no necesitaria el Gobierno de una lei para 
separarlo, procederia de hecho con solo la informa
cíon de Sil jefe. Respecto a que la opcion a jubilar 
líO puede trner cabida sino despues de diez años de 

SefnCIOS, diré que siempre ha sido costumhre que 
suprimida una oficina sus empleados sin colocacion 
se jubilan. En cuanto al sueldo o renta que gocen 
una vez jubilados es en lo que se ha d"tpnido la otra 
Cámara. Cree que la cláusula «serán jubilados con
arrl'glo a la lei» solo hace referencia a esta parte, i 
quiso aclarilrla sustituyéndola por la que impugna 
el seiior Senador. La mpdida, pues, adoptada por la 
otra Cámara no envuelve otra cosa que aclarar la 
disposicion contenida en el proyecto, es decir, las 
palabras «serán jubilados conforme a la leí.» 

Volviendo a la tlbservacion que se hace, sobre ser 
una gracia espl'cial, no la considero tal, pUf S siem
pre he entendido i creo que el (~obierno entiende 
igulIlmente que torio emplpado que quede sin colo
cacion se debe jubilar. El mismo Honorable Senado 
ha prestado su aprobacion a leyes que envuelven 
este principio, i la otra Cámdra al admitir esta otra 
redaccion dal artfculo.:no ha hecho mas que confor
marse a él i aclarar o poner en términos mas pre
cisos la cláusula en que deben jubilar. En esto, 
pues, no se hace gracia sino que es conformarse a 
la lei i a la práctica. 

EL SE~OR CERnL-Tengo el sentimiento de a:!
vertir al seiior Ministro que puede equivocarse al 
atribuir al Gobierno su mismo modo de pensar a 
este respecto, a no ser que haya mudado de opinion 
de poco tiempo a esta parte. No sostendré, pues, lo 
contrario, puede que haya cambiado de parecer, 
pero sí puedo aspgurar que solo habra sido de po
co tiempo acá, puesto que desde algunos años a que 
tengo conocimiento tle actos semejantes, nunca el 
Gobierno ha procedido como lo indica el señor Mi
nistro, sino que siempre se ha ceñido a la lei de 
jubilacion. Jamas se ha dejiJdo de entender que 
para que un empleado tenga opcion a jubilar debe 
llenar las exijencias de la lei, i que la cláusula «con 
arreglo a la lei,)) haga rl'ferencia a la renta que 
goze i no a las cualidades requeridas para obte
nerla. Esto es nuevo para mí corno asimismo de
be serlo para toda la Cámara, pues nunca se ha 
entendido de esa manera i el resultado de disposi
ciones análogas lo dpsmiente. Me es mui estraño 
que la Cámara de Diputados no se haya parado 
un poco en las muchas consideraciones que hai 
para haber desistido de adoptar la nueva redaccion 
dada al artículo. Repetiré otra vez, esa redaccion 
es contraria a la lei, no puede considerarse sino 
como gracia especial a unos empleados en menos 
precio de todos los demas, i lo que es peor, por ella 
se dá un mal ejemplo, pues todos se creerán con 
el mismo derecho i será de estricta justicia el otor
gárselo. Yo pido que la Cámara insista en su ante
rior acuerdo. 

EL SE~OR MINISTRO DE HACIENDA.-Puede ser 
mui bien que yo no h:tya pensado con propiedad 
estli! asunto, pero sí pUl'do decir que en mi opinion 
era conforme. Debo si advertir que al decir que el 
Gobierno abrigaba este mismo concepto, me he fija
do solo en que ha prestado su asentimiento a leye~ 
análogas, pero no puedo aseverarlo, pues no ha 
llegado aun el caso de oir su dictámen en la ma
teria. No ha mucho el mismo Senado ha prestado 
aprobacion a dos leyes iguales a esta, tales como 



la quo suprimió la Adunna de los Andes i la rere- una compañía encargue, por ejemplo, 2,000 ves
rente a la supresion de dos o tros empleados de la I tuarios, i una vez aquí i en posesion de ellos, libres 
Casa de Moneda. En estas se puso la misma cláll- de derechos por esta lei, crea que no le conviene 
sula que ahora i sin embargo, como digo, fué acep-I tomarlos i que será mejor encargar de otro color: 
tada. Asimismo diré que no h<l habido ocasion I de otra forma i vendErlos. Para esto ¿quién le es
de llegar a la prJctica, pues, todos los individuos, 1 torbaría? l\adie por cierto; i así puede que se enta
a cuyos empleos fueron suprimidos, se les ha dado ble por alguno un negocio i se cometan abusos 
colocacioll. Cualld) .se redactó esta cláusula yo I cuantos ql'ieran. Yo repito, me opongo a estos tér
creia que los empleados tenian derecho a la ju- minos jenerales de la lei. Mui útil es esceptuarlos 
hilacion, pues cOlIsidero 'lIJe hai requisitos perso- de derechos, pero sí solo a los que se soliciten, 
mIes i otros que 110 lo son, i que esta cláusula porque de otro modo, se va a abrir una puerta. Yo 
se refiere a los primeros. Por otra parte admitido no me avanzo a asegurar que;cometerán abusos, pe
el que un empleado no pueda jubilar sin los requi- ro el hombre es tan propenso a caer en estos casos, 
sitos de la lei, ¿no puede una Cámara, si el em- i ya, corno he dicho, lo hemos visto. Facilísimo es dis
pIcado no los tiene. darle opcion a la lei? Puede frazar la verdad; se pide para tal cosa i despucs no 
i vemos diariamente se dictan disposiciones ya de convienen con ella o no falta como dar una razon 
gracia o ya de justicia como la que nos ocupa, sin para enajenarlos a otros. No, t:crremos la puerta, 
que por ello se contraríe ni pierda en algo su fuer- bastantes contrabandos se hacen para que dejemos 
za la lei. Repito, señor, que la cuestion/a considero esta otra abierta para ello. 
de poca monta desde que todos van a ser colo- EL SEÑOR MINISTUO DE HACIENDA.-Talvez la 
carl05. oposicion del Honorable señor Senador, provendrá 

Consultada la Cámara sobre si insistia o no, in- de que no tie~e conocimiento de Jo que pa,a en c[-
jSistió por 7 votos contra 4. sos semeja ntes. Apesar que hai una lei de esta clase 

El art. 7.° fué aceptado por unanimidad. para el ferro-carril del Sud, otra para la compañía 
Dióse segllnda lectura al proyecto del Ejecutivo, del gas i otra para el ferro-carril entre Santiago í 

sobre conced,'r 18,000 pesos a la partida 56 del Mi- Valparaiso, ninguna de estas empresas pueden ob
nisterio del Interior, i fué aceptado en jeneral i tener sus efedos de la Aduana sino dl'spues de ver, 
particular. examinar si son en realidad útiles de su uso nece-

Pasóse en seguida a considerar el proyecto de lei sario, i preceder un decreto del Gobie!'fio que en 
acordado por la otra Cámara sobre declarar libres virtud del informe de la Adllana ordena su entre
de derechos de intrrnacion los equipos i útiles de ga. Idéntica cosa sucederia con los equipos i útiles 
los cuerpos de bomberos de la República, i puesto de homberos e idélltica cosa sucede actualmente con 
en discusion jeneral i part.icu/ar: las bombas, ganchos i escaleras que por una lei es-

EL SEÑOR M'''ISTRO DE HACIENDA.-Pido la pala- tán libres de derechos. Quizá los términos del pro
bra solo para hacer presente al Senado que el efec- yecto, sin saber, sin conocimiento de esta otra me
to de esta lei va ase¡' solo con respecto al uniforme, dida, asustan, Decir solo libres de derechos los equi
porque en cuanto a las bombas ya están libres de pos i útiles, parece que pudieran introducirse en ca
dererhos, las ('sea leras, herramientas, etc., tam- lidad de tales otros objetos con distinto fin. Pero 
bien lo están. Yo apruebo el proyecto en todas sus no, sei'Ior, con lo que he espuesto, bien se conoce 
partes. que no (le·be existir ese temor que asiste al señor 

EL SEÑOR CERDA.-Nada mas grato que prestar Senador. Por otra parte, la otra Cámar<¡ al conside
toda clase de proteccion a los cuerpos de bomberos. rar la solicitud que dió orijen a este proyecto, cre
Esta es una institucion que no solo llama la aten- yó i fundada mente que debian otorgar~e todas las 
cíon de cualquiera que la considere, sino que es gt'acias .posibles a estas clases de iRstituciones i el 
¡¡ltamente benéfica i filantrópica. Es de admirar hacerlas estensivas a todos los cuerpos de la Repú
cómo hai individuos que presten gustosos servicios blica, era fomentar el espíritu por empresas que, 
tan peligrosos, de tanta importancia i sin el menor como estas, son de gran utilidad. No se fijó en Ins 
11lteres. A instituciones corno estas, me parece de consideracion('s que ahora se presentan atendiendo 
justicia atenderlas en todo cuanto pudieren necesi- al modo como se procede en estos casos, i a que si 
taro Pero contrayéndome al proyecto me opongo a fuese necesario se adoptarian otras medidas. En
que se dé una lei tan j~;neral, es dar lugar a mnchos tiendo, pues que no hai porque negarse a adoptar 
abusos, i estoi porque se rechace i accedamos solo el proyecto corno lo hizo la otra Cámara, desde que 
a lo que en la solicitud que le ha dado oríjen se pi- los abusos que se temen, no pueden tener lugar e 
de, a los objetos que en ~lIa se espresan. Dar con- ignoro los haya habido con c,casion de las leyes se
cesiones tan ámplias, declarar libres los equipos i mejantes que tenemos. 
útiles como dice la lei para todos los cuerpos de EL 'SEÑOR PI\ESIDENTE.-Puede que alguna vez se 
bomberos de la República, es abrir la puerta a los haya abusado de leyes como estas, pero lo ignoro'i 
abusos, es dar lugar a fraudes corno ha sucedido ya lo creo mui difít:il desde que, como dice el señor 
por leyes iguales. Yo no dig{) dej-en de concedér/es Ministro, preceden a la ,entrega de los objetos for
cuantas franquicias sea menester, yo seré el prime- ma/Klades que hacen imposible el abuso. Aparte de 
ro en acordarlas, como lo he hecho cada vez que I'as consideraciones que merecen Jos cuerpos de 
algo se ha solicitado del Congreso; pero a la jene- bomberos existentes, hai otra para mí que merece 
ralidad con que se espn'sa el proyecto me opong'o. : ser atendida, i es el fomentar estas instituciones 
Puede suceder mu! bien que un capitall o jPfe de que dan por resultado inmensos beneficios al pais. 



Las vemos al presente que solo existen en mui PO-¡ EL SEÑOR CERo.\.-Se me olv;d;¡ba decir ,¡ue a los 
cos puntos i que SE hace sentir en toda su necesl-· faroles, lu(>go que se illtrodujerolJ los acomodaron 
dad. Concedftmosles cuanto se pueda i haremos un para lamparas de aceite, les ponían mecha i pel'ju
gran bien. Yo creo, pues que debe aprobarse el dieaban asi al comercio enLero. 
proypcto tal como está. Consultada la Sala sobre la inriieacioll lkl sl'ñor 

EL SEÑOll CElIDA.-El proypcto en discusion no Cerda, fué desechada por 9 Htos contra :!. 
lo he combatido en cuanto tiellde a conceder prel'o- Consultada sobr¡o la aprobacíon del proyecto, fué 
gativas a los cuerpos de Bomberos, no; el año pasa- aceptado. 
do, nada ménos, votamos una cantid,¡d que se nos Se trató en seguida i rll sesion secreta de solíci
pidió, si pidieran rste año otra, se la daria gustoso, tudes particulares, i consideradas sucesivamente 
tanto para los de Valparaiso como a los que hubie- la de don José Novoa, la de dOllil A.Iltollia Marcos 
ron en Chiloé, ConcepciJn i otro punto cual esqui e- i la de doña Avelina Echanes, flleron la,; dos primeras 
ra, pues soi decidido a sostener instituciones tan desechadas i la última admitida, pasando a la COllli
henélicas. Mi opinion 110 es negar auxilios, es im- SiOll de guerra. 
prdir los abusos a que estas leyes pueden dar lugar. El seilOr Presidente comunicó despues a la Cá
He oido al señor Ministro de que estos abusos no mara que estando vacante el pmpleo de H.edactor 
pueden exi,tir desde que es preciso para su entrega de sesiones se habia nombrado para desempeüar 
prece¡la un decreto dl'l Gobierno. Pero, es pre- este cargo a don Felix Giran. 
eiso a(hertir Cjue aqui no se COllocen los efectos i Se levantó la sesion. 
se ip;nora la aplicacion que se haga de ellos. Es 
mui f{¡cil aplicarlJs a otro objeto distinto i la 
Arll1~na tampoco tiene ojo de lince-para saberlo. 
Se encargan trescientos vestuarios i se reciben li
bres de derechos; despues de obtenerlo se dice que 
ellos son azules, que tienen ribete lacre u otro cual
quiera i que los que se 'Iuieren últimamente han 
(le ser de tal otro color, i por consiguiente, es 
preciso vcIHlerlos para procurarse otros. Deeste mo
do, señor, se eluden todas las disposicionesi se en
tra en especulacioll. 

EL SENOII MINISTRO HE HAcmND~\.-Pero a qué 
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de jendarrnerías i para varios otros usos. De ese mo- del sofíor Herrera.-Peticion de !:!racia 'elo clüfía :\Jprce-
do un capit.an, o algunos otros pueden hacerlo. des Ilidalgo.-Jlocion de la viuda e hijos ¡Je don \\la· 
Dicen que no hai abusos, ¿que ha sucedido con los nllol Talavera.-Presontacion de la Memoria del señor 
faroles del gas de la empresa de Valparaiso? ¿No se Ministro de Justicia. 
han vendido publicamente? ¡,No se han vendido Leida i aprobada el acta de la sesioll anterior, se 
exen tos de derechos j no se ha hecho negocio con leyó primero una nota de S. E. el Prpsidente de la 
ellos? Es imposible que se asi puedan cortar los República por la que acusa recibo al oficio en que 
abusos. No ha mucho tambien para la empresa del se le comunicó la reeleccion de Presidente i Yice, 
ferro-carril de Copiapó, se introdujeron 300 puertas hecha por esta Cámara en 5 del corriente. Se rnaIl
mas o menos i se vendieron despues a particulares. El dó archivar. 
sellOr Ministro no ha tenido ocasion de ver las mil 2.° Se ley'; un oficio del Senado en el ~i'te de
maneras que hai de defraudar al fisco. Hace veinte vuelve aprobado en la misma forma T~" habia 
i cinco años ~ que entiendo en asuntos como estos i hecho esta Cámara, el proyecto de le¡ ,:c,¡)':edienclo 
estoi al cabo de las innumerables cosas que se un suplemento de 18,000 pesos a la partida 56 del 
hacen. Yo digo estoi dispuesto a otorgar a los cuer- presupuesto vijente del Ministerio del Interior i se 
pos de Bomberos cuantas gracias necesiten, pero acordó comunicarlo al Presidente de la República. 
no estoi por concesiones tan ámplias como se pre- 3. o Se dió cuenta de un informe de la Comision 
!t'IHlen. Cillámonos a la solicitud que se nos preseIl- de Guerra sobre la solicitud de doña Mercedes 
ta, i cOIlcedámoles lo que pide i asi hagámoslo con Olarquiaga, pidiendo una pcnsion de gracia por los 
cuantas vengan de este jpnero, pero no demos una servicios prestados por su finado esposo don José 
lei jeneral, tan ámplia de que fácilmente puede Cayetano Guzman, la que quedó en tabla para 
abusarse. cuando la Cámara tenga a bien considerarla. 

EL SEÑOR MINISTRO DIl HACIENDA.-Necesito dar En seguida se dió euenta de cuatro solicitudes 
es plieacion sobre un hecho. No me ocuparé de él, particulares. La primera de doña Mercedes Arro
de I ferro-carril que se ha citado, lo ignoro; pero si qui, viuda del capitan de ejército don José Brlce
respecto del segundo sobre la empresa del gas. Pro- ño, en la que pide una pension de gracia por los 
bablemente el señor Senador no recuerda que a servicios de éste, se remitió a la Comisioll de Peti
esta empresa se le concedió tambien el poder intro- ciones. La segunda de don Nicolas Jimenez, guarda 
ducir libre de derechos las lámparas, faroles i cuan- jubilado del Resguardo de Valparaiso, solicitando 
to útiles les fuesen necesarios, a si ei que no debe aumento de jubilacion con arreglo a la lei de 7 de 
estrañar se vendiesen públicamente. I octubre de 1852, patrocinada por el señor Beza, ie 

• 


